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KDM SALE A “ROMPER MITOS”: 
Empresa respondió 
las principales inquietudes 
de los angelinos

Todos los panoramas 
para disfrutar 
los próximos días 
en la provincia

$300,00 (IVA incluido)    $350,00 (Atrasado)
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Uno de los principales argumentos que esgrimen 
quienes impulsan el llamado “derecho al aborto”, 
es que se trata de una realidad prácticamente 
universal, lo cual hace insostenible contarnos 
dentro de una exigua minoría de países que 
prohíben esta práctica.
Sin embargo, el anterior razonamiento es falaz, no 
solo por llevar implícita la premisa según la cual 
lo nuevo es mejor que lo antiguo, o si se prefiere, 
que vamos progresando en materia moral, sino 
sobre todo por la lógica a la que dice acudir para 
fundamentarse.
En efecto, este razonamiento pretende que de 
un mero dato cuantitativo (el número de países 
en que se permite el aborto) es posible deducir 
lógicamente una consecuencia cualitativa, 
olvidando que ambos elementos se encuentran 
en planos diferentes, siendo impropio pasar de 
uno a otro sin más, lo que en filosofía se conoce 
como Ley de Hume.
Si de verdad pudieran deducirse valores a partir de 
los simples hechos, habría que aplicar este mismo 
razonamiento (lo común es bueno, precisamente 
por ser común) a muchísimas realidades que hoy 
se dan más que nunca en la historia humana. Así, 
nunca se había producido el actual nivel de tráfico 
de armas, de personas o de drogas. Sin embargo, 
pese a que cuantitativamente han crecido mucho, 
pocos se atreverían a concluir que por ese solo 
hecho son realidades buenas, loables y que 
hay que incentivar. Y de paso, también viene a 
demostrar que no siempre lo nuevo es mejor que 
lo antiguo.
En consecuencia, significa que existe otra premisa 
oculta, que hace que ciertos acontecimientos 
comunes sean considerados buenos y otros no y 
de paso, viene a confirmar la Ley de Hume.
Este elemento oculto es una concepción previa de 
lo que se considera bueno o malo, desde la cual 
se califican las conductas, sean éstas numerosas 
o escasas. Por tanto, no resulta lícito deducir 
valores a partir de simples hechos, no solo porque 
equivale a hacer pasar “gato por liebre”, como 
suele decirse, sino además, porque desde el plano 
racional equivale a mezclar peras con manzanas.
Por tanto, es completamente indiferente para 
calificar una conducta como buena o mala 
que ésta sea común o escasa y por lo mismo –
aunque decirlo sea tabú–, las mayorías pueden 
equivocarse, por muy abrumadoras que sean.

Conciencia de Misión

La violencia estructural que revela la PSU

Han terminado las fiestas de 
fin de año y comenzamos a 
prepararnos para las merecidas y 
necesarias vacaciones de verano. 
Sin embargo, cientos de jóvenes 
y también familias completas 
participan de misiones católicas 
universitarias y familiares en 
distintas lugares de Chile y 
también en otros países. ¿Qué 
los motiva a regalar su tiempo, 
sacrificar comodidades?
El Papa Francisco nos dice en la 
Exhortación Apostólica Evangelii 
Gaudium que “la alegría del 
Evangelio llena el corazón y la vida 
entera de los que se encuentran 
con Jesús. Quienes se dejan salvar 
por Él son liberados del pecado, 
de la tristeza, del vacío interior, 
del aislamiento. Con Jesucristo 
siempre nace y renace la alegría”.
Y prosigue: “El gran riesgo del 
mundo actual, con su múltiple y 
abrumadora oferta de consumo, 
es una tristeza individualista 
que brota del corazón cómodo y 
avaro, de la búsqueda enfermiza 
de placeres superficiales, de la 
conciencia aislada. Cuando la vida 
interior se clausura en los propios 
intereses, ya no hay espacio 
para los demás, ya no entran los 
pobres, ya no se escucha la voz 
de Dios, ya no se goza la dulce 
alegría de su amor, ya no palpita 
el entusiasmo por hacer el bien. 

La PSU es un instrumento de 
política pública que esconde tras 
de sí una violencia estructural que 
se manifiesta cada cierto número 
de años. La última fue la batalla 
por la gratuidad. ¿Cuál será la 
próxima?
La PSU tiene como objetivo medir 
los conocimientos de quienes 
optan por realizar estudios 
superiores y se presenta como un 
instrumento objetivo que otorga 
igualdad de oportunidades a 
todos los que la rinden.
Es cierto, mide conocimientos, 
pero lejos está de ser una política 
pública que iguala oportunidades; 
más bien es una constatación de 
las desigualdades en la calidad 
de educación que recibieron 
los postulantes y, peor aún, es 
un mapa casi idéntico de las 
desigualdades sociales, culturales 
y económicas de nuestra sociedad.
Los resultados de la PSU son 
normalizados, lo que significa 
que la media siempre se ubica 
en torno a los 500 puntos. Las 
cifras son reveladoras: 70 de cada 
100 estudiantes provenientes 
de la educación pública y 54 de 
cada 100 del sistema particular 

Los creyentes también corren 
ese riesgo, cierto y permanente. 
Muchos caen en él y se convierten 
en seres resentidos, quejosos, sin 
vida.”
Justamente lo que los motiva 
es la conciencia de misión, esa 
necesidad de compartir el regalo 
que se nos ha dado. La fe, al igual 
que el amor, se acrecienta en la 
medida que se comparte. Hoy 
nuestra sociedad necesita cultivar 
una cultura de encuentro capaz 
de acoger las diferencias, buscar 
el bien común, promover la 
solidaridad, asistir a los excluidos.
La Iglesia Católica, al igual que 
otras instituciones de nuestra 
sociedad actual, ha sufrido una 
pérdida de credibilidad en la 
opinión pública por situaciones 
vergonzosas e inaceptables por 
acción y omisión. Sin embargo, 
como pocas, de la mano del Papa 
Francisco ha dado muestras de 
renovación pastoral buscando 
los caminos más adecuados para 
llegar a todas las periferias de la 
existencia humana con la alegría 
del evangelio.
Cristo, el Dios hecho hombre, 
para muchos jóvenes es aquel 
maestro y amigo a quién quieren 
seguir. Quieren ser sal  y luz del 
mundo, regalar lo mejor de sí aun 
sabiéndose débiles. Animados por 
la oración que apacigua el espíritu 

subvencionado se ubican bajo la 
media. Para los egresados de la 
educación particular solo 15 de 
cada 100 quedaron bajo la media 
de 500 puntos.
Tampoco la cancha es pareja para 
las mujeres.
Las mujeres y hombres muestran 
iguales resultados en el SIMCE de 
cuarto básico, pero se comienzan 
a distanciar en el SIMCE de octavo 
básico y en la PSU; solo uno de 
cada cinco puntajes nacionales 
corresponde a mujeres (Educación 
2020).
Tampoco la cancha es pareja para 
quienes vienen de la educación 
técnico profesional.
Estudiantes provenientes de la 
educación técnico profesional 
con buen desempeño en el SIMCE 
de octavo básico presentan una 
brecha de 90 puntos en la PSU 
respecto de quienes provienen de 
la educación científico humanista 
(Francisca Dussaillant).
Todos los expertos coinciden en 
que las desigualdades tienen su 
origen en  causas estructurales 
que aún no están suficientemente 
visibilizadas por la sociedad y por 
ello no han sido abordadas.

Sebastián Dreyfus
Vocero de Voces Católicas

Marcelo Trivelli 
Presidente Fundación SemillaMax Silva Abbott

Doctor en Derecho 
Profesor de Filosofía del Derecho

Universidad San Sebastián

Mezclar peras
con manzanas

quieren servir genuinamente al 
prójimo al igual que la Virgen María.
Nuestro Chile querido necesita de 
jóvenes que aspiren a lo alto, a lo más 
alto. Qué sean capaces de salirse de 
sí mismo y sus proyectos personales. 
Capaces de discernir con libertad 
buscando la verdad y bien mayor. 
Capaces de comprometerse para 
toda la vida. Sin duda la experiencia 
de las misiones universitarias 
y familiares es un aporte en la 
educación de nuestra juventud.

Cuando los grupos perjudicados y 
discriminados por la política pública 
en educación tomen conciencia de 
su condición, se iniciará un nuevo 
ciclo de violencia si es que los líderes 
de nuestro país no se adelantan y 
adopten decisiones tendientes 
a corregir las desigualdades 
estructurales que se esconden en 
nuestro sistema educativo.
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Edificio O’Higgins, 
el de la discordia

Desde hace mucho 
tiempo que grupos 
o r g a n iz a d o s  ha n 
d e f e n d i d o  e l 
patrimonio cultural 
de Los Ángeles, y 
esto no tiene relación 
con algo exclusivo 
–por ejemplo- del 
folclor, sino que un 
amplio espectro en la 

definición del concepto.
Uno de estos es Codepala, el Comité de 
Defensa Patrimonial de Los Ángeles, quienes 
desde el año pasado han estado llevando 
adelante la defensa del edificio Libertado 
Bernardo O’Higgins Riquelme, en que la 
primera demanda por la ‘demolición’ que se 
estaba realizando les fue favorable, puesto 
que se tuvieron que detener los trabajos en 
ese entonces. 
Un poco de contexto. Fue en el año 2010 
en que se comenzaron a reunir las firmas 
para defender el patrimonio, donde juntaron 
37 mil. De hecho, en ese entonces todo se 
iniciaba por los trabajos que se hacían en la 
Plaza de Armas. 
Esta agrupación no tiene fines de lucro, y es 
integrado por personas con un pensamiento 
político transversal, tanto de izquierda, 
derecha, centro, y en rigor, quien sea. 
Más allá de las orientaciones políticas que 
estos pudiesen tener, lo trascendental que 
ha realizado es la lucha para proteger la 
infraestructura de la zona a la cual, según 
la visión de ellos, tienen una historia que no 
se ha respetado, y a la cual no se le quiere 

mantener. 
Arquitectos podrán gustar del estilo de 
construcción que mantienen algunas 
edificaciones del lugar, y otros tantos podrán 
pensar que son sólo obras antiguas o ‘viejas’. 
Sea cual sea su posición, lo cierto es que 
han sido parte del desarrollo, progreso y 
crecimiento de la provincia de Bío-Bío.
La pregunta que surge es inmediata. ¿Por 
qué no se intentan recuperar estos espacios, 
darles la oportunidad de seguir siendo parte 
de nuestra sociedad que, por muy moderna 
que sea, puede convivir con este tipo de 
infraestructuras?
Hoy por hoy, sólo se puede observar la 
fachada del edificio O’Higgins, y tal como 
lo han mostrado imágenes publicadas en La 
Tribuna, su interior es prácticamente ruinas. 
Algunos de ustedes conocerá el caso de la 
fachada que utilizó el Mall del Centro en 
Concepción, en la que se mantuvo parte de lo 
que fue –en su momento- la representación 
del estilo neoclásico francés. ¿La recuerdan? 
Bueno, muchos han criticado el cómo se ve, 
con el simple hecho de resguardar parte de 
esa edificación, no asignándole el valor que 
merecía. 
Imagino que no queremos que al edificio 
O’Higgins le pase lo mismo, sobre todo 
cuando existe –en la práctica- situaciones 
similares en otras comunas de la provincia, 
en la que se han reparado este tipo de 
construcciones, con fondos del Gobierno 
Regional. Esto fue algo de lo que Rodrigo 
Daroch aseguró en conversación con Radio 
San Cristóbal, donde especificó que si no se 
contaban con los recursos suficientes para 

poder realizar ese tipo de trabajos, es porque 
el Secplan, Secretaría de Planificación, del 
municipio local, no ha presentado proyecto 
alguno para poder reparar o remodelar la, por 
ahora, fachada del mítico edificio O’Higgins.
Al día de hoy, el Tribunal Ambiental acogió una 
nueva demanda presentada por Codepala, 
buscando obtener más tiempo para que se 
‘respete’ la historia que tiene, intentando 
de esta forma –desesperada- poder lograr 
su objetivo: mantener con ‘vida’ el edificio.
Por su parte, el aludido, o representante 
de la corporación edilicia, respondió a 
esta demanda que fue presentada el 20 de 
diciembre del 2016, señalando que no han 
sido notificados, pero están informados a 
través de los medios informativos que tienen 
los tribunales. Aunque esperan que el proceso 
se realice, pues recién ahí empiezan a correr 
los plazos para emitir la respuesta por parte 
del demandado.
Dijo que han respetado toda la legislación y 
exigencias que se les ha impuesto sobre el 
edificio, asegurando que la infraestructura 
cuenta con una protección que nace de la 
decisión del plan regulador de la comuna, por 
lo que cada intervención realizada, cuenta 
con el visto bueno del Ministerio de Vivienda 
y lo que amerita la ley. 
Más allá de todos estos antecedentes, 
esperamos que pronto exista una resolución, 
en la que el patrimonio realmente sea 
respetado y cuidado por todos, desde los 
ciudadanos –evitando rayados sobre los 
mismos- y las autoridades, buscando primero 
instancias para mantener, por sobre la 
demolición.

Nicolás Irribarra 
Director Subrogante
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Los dichos fueron expresados por 
el presidente distrital de RN, Edgard 
Sandoval, quien los invitó a abandonar 
el cargo.

Política

Ironizan con control de asistencia 
para parlamentarios: “eso es para 
niños de colegio”

DE ESTA FORMA CONDENARON EL ACTUAR DE LOS HONORABLES 

Marcos Sarmiento
prensa@latribuna.cl

Un duro cuestionamien-
to realizó el presidente 
distrital de Renovación 

Nacional, Edgard Sandoval, a la 
inasistencia de los diputados a 2 
sesiones de la Cámara Baja regis-
tradas durante la semana.

Recordemos que la primera se 
registró el pasado martes, cuan-
do sólo 32 de los 120 honorables 
se presentó en el hemiciclo para 
revisar un proyecto de ley, mien-
tras que el pasado jueves volvió 
a ocurrir lo mismo con sólo 34, 
debiendo retratarse su hora de 
inicio hasta cuando se logró el 
quórum. 

En vista a ello, Sandoval no se 
guardó comentarios, criticando 
principalmente la medida surgida 
tras los bochornosos incidentes, 
en la creación de un control de 
asistencia para los parlamenta-
rios, en donde –además- se regis-
tre su hora de ingreso.

“No estamos con niños de 
colegio, que tengamos que ir 
controlándolos con la asistencia. 
Imagínense que después vamos 
a tener que justificar la inasisten-
cia de los señores, para que no le 
pongan una anotación negativa”, 
contestó sarcásticamente.  

Tras ello, precisó su crítica 
sosteniendo que los congresistas 
debieran acudir a todas las sesio-
nes, pues le deben un compromi-
so a la ciudadanía que los eligió.

“Si hoy en día la ciudadanía 
tuviera que ponerle una nota 
al Congreso, sin duda ésta sería 
negativa, y sería por el mismo 
incumplimiento que ellos (parla-
mentarios) han mostrado con la 
ciudadanía”, explicó.   

Asimismo, el timonel de RN 
invitó a abandonar sus cargos a 
los congresistas que no cumplen 
con las tareas que fueron enco-
mendados por la ciudadanía. 

“Cuando un parlamentario 
está siendo electo y más bien se 
presenta a un cargo de elección 
popular, para posteriormente 

representar a la comunidad y no 
cumple con su deber, inmediata-
mente y moralmente no debiera 
ejercer como congresista”, justi-
ficó.

Por último, el mandamás del 
partido de centroderecha no des-
aprovechó la instancia para cri-
ticar a uno de los diputados por 
la zona, Roberto Poblete, que no 
asistió a una de las sesiones y tam-
poco justificó su ausencia. 

“El diputado socialista por Bio-
bío al parecer no está muy inte-
resado en su quehacer parlamen-
tario. Me gustaría emplazarlo a él 
y a todos ellos que no asistieron, 
a que de frente y de cara la ciu-
dadanía, respondan si todos los 
trabajadores comunes de Chile 
tenemos las mismas atribucio-
nes”, resaltó.

En tanto, el presidente distri-
tal del Partido Socialista, Mario 
Morales, también comentó el 
asunto, evidenciando su indig-
nación por el hecho. 

“Quienes somos elegidos por 
el pueblo tenemos la obligación 
de representar a la ciudadanía, 
por ello cualquier  omisión, ina-
sistencia o falta de deberes (…), es 
altamente reprochable”, precisó.

Por último, Morales expuso 
un mecanismo para controlar el 
actuar de los legisladores, debido 
a que la multa por faltar sin justifi-
cación no ha logrado su objetivo.

“Una multa de 90 mil pesos 
no representa nada. Yo creo que 
aquí debe haber modalidad dife-
rente, una especie de evaluación, 
con descriptores bastante claros, 
de tal manera que además de la 
capacidad de gestión, se controle 
los cumplimientos normativos y 
administrativos, es decir, asistió, 
opinó y realizó la pega, eso se 
tiene que medir”, apuntó.

En vista  al planteamiento, se le 
consultó a Morales quien estaría 

a cargo de la fiscalización, respon-
diendo lo siguiente. 

“Yo creo que las instituciones. 
La Cámara en el caso de los dipu-
tados, el gobierno regional con 
los cores y el municipio con los 
concejales, respectivamente. (…) 
Yo creo que para allá debiéramos 
apuntar, ya que si evaluamos a los 
funcionarios públicos, a los profe-
sores, por qué no podemos hacer 
lo mismo con los congresistas”, 
concluyó.

El lídEr dE rN también criticó al diputado por la zona que no asistió a 
una de las sesiones que no se pudo realizar por falta de quórum. 

DICEN QUE ES MÁS RIESGOSO DEJAR LA SALUD EN SUS MANOS

Rechazan preocupación por salida de médicos 
extranjeros que no aprueben Eunacom 

Las declaraciones fueron 
efectuadas por el líder de los 
galenos en la provincia, quien le 
bajó el perfil al temor expresado 
por algunos alcaldes.El presidente provincial 

del Colegio Médico, Miguel 
Ángel Sepúlveda, descartó 
que se esté poniendo en 
riesgo la atención primaria 
de salud, con la posible sali-
da de los facultativos extran-
jeros que no logren aprobar 
el Examen Único Nacional 
de Conocimientos de Medi-
cina, Eunacom, antes del 14 
de febrero.

“Yo veo esto al revés, 
pues si permitimos que 
nuestro familiares se atien-
dan (…), con médicos que 
no acreditan una mínima 
calidad, efectivamente ahí 
estamos promoviendo que 
se produzcan serios proble-
mas de salud”, aseguró.

Tras ello, el dirigente local 
descartó las críticas expresa-
das por algunos facultativos 
extranjeros, con respecto a 

que la prueba está ideada 
sólo para nacionales. 

“Se ha sostenido que los 
problemas del Eunacom son 
por las mallas curriculares. 
Que son distintas a las del 
extranjero. Que permite 
medir sólo a profesionales 
nacionales, pero eso no es 
así, pues está diseñado para 
medir elementos mínimos  
de calidad que debe tener 
un profesional en atención 
de salud”, argumentó.

Consultado la razón por 
qué a los médicos extran-
jeros se les imponga un 
examen teórico y práctico, 
mientras que a los naciona-
les sólo uno, Miguel Ángel 
Sepúlveda, descartó que se 
base en una acción discri-
minatoria. 

“Los médicos formados 
en Chile hacen 2 años de 

internado, la práctica no se 
hace en 2 semanas como 
en el extranjero. (…) Reite-
ro, son dos años, a ellos le 
estamos pidiendo que en 
algunas semanas hagan un 
examen práctico para com-
probar sus competencias”, 
precisó. 

Finalmente, el presiden-
te local del Colegio Médico 
recordó que ya se están 
ideando mecanismos para 
hacer frente a los facultati-
vos extranjeros, que deban 
abandonar los servicios 
públicos de salud.

“Nosotros ya solicitamos 
al Ministerio que aumente 
la cantidad de médicos de 

calidad de zona, que son 
profesionales formados en 
las mejores universidades 
chilenas, para que vengan 
a reforzar la atención de las 
ciudades más importantes 
del país, principalmente en 
donde hay más falencias”, 
comentó.

Por último y basados en 
datos del Colegio Médico, 
vale mencionar que en la 
provincia son 19 facultativos 
que debían rendir la Euna-
com, sin que se conozca los 
resultados hasta el minuto, 
porque son confidenciales. 
Recordemos que se dieron 2 
años de gracia para aprobar 
la medida.

El dirigENtE dE los galENos locales defendió que los 
médicos extranjeros deban rendir un examen más que los 
nacionales. 
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POR FESTIVIDAD DE SAN SEBASTIÁN

Educación sanitaria marca jornada 
de fiscalización en Yumbel

La inspección que se llevó a cabo en las calles 
de la comuna, se centró fundamentalmente en 
el control de alimentos, juguetes y farmacias.

Con énfasis en la educación 
sanitaria y la prevención 
se desarrolló este jueves 
19 de enero, en Yumbel, 

la primera jornada de fiscalización 
de la autoridad sanitaria en el con-
texto de la festividad religiosa de 
San Sebastián.

La festividad agrupa cada año 
a un alto número de fieles, lo 
que produce una recarga de los 
servicios sanitarios, tales como 
dotación de agua, retiro de resi-
duos sólidos y servicios de alimen-
tación, entre otros, que hacen 
necesario reforzar la inspección. 
El proceso de control fue presidi-
do por el seremi de Salud, Mau-
ricio Careaga, en compañía de la 
Delegación Provincial Biobío, y se 
centró fundamentalmente en el 
control de alimentos, juguetes y 
farmacias.

"En el ámbito de seguridad 
alimentaria se verifica que en los 
recintos en los cuales se produ-
cen, elaboran, envasan, almace-
nan, distribuye, venden y consu-

men alimentos se cumplan las 
condiciones sanitarias mínimas 
establecidas en el Reglamento 
Sanitario de los Alimentos, ade-
más de evaluar el sistema de 
control de calidad denominado 
buenas prácticas de manufactu-
ra", declaró el seremi de Salud, 
Mauricio Careaga.

En base al Reglamento Sanita-
rio de los Alimentos (D.S. 977/96) 
se fiscalizó que los locales con-
tarán con autorización sanitaria 
vigente, higiene de los alimentos, 
higiene del personal, entre otros 
aspectos.

En base al Reglamento sobre 
seguridad de Juguetes (D.S. 
115/2005) se verificó etiquetado 
obligatorio de juguetes, donde 
se comprueba que esté en idio-
ma español, país de origen, edad 
recomendada, instrucciones de 
uso; las advertencias de seguridad 
destinadas a juguetes dirigidos a 
niños menores de 3 años, adver-
tencias de seguridad de juguetes 
inflamables, etc.

En el contexto de esta festivi-
dad religiosa el año 2016 finalizó 
con 125 fiscalizaciones en segu-
ridad alimentaria, 18 más que en 
2015 (107); pero no se registraron 
sumarios. 

En materia de fiscalización de 
juguetes, en tanto, se contabili-
zaron 42 fiscalizaciones, 12 más 
que el 2015.

Entre las recomendaciones que 
entrega la autoridad sanitaria se 
encuentran elegir un juguete 
que sea adecuado para la edad 
del niño o niña, tener precaucio-
nes especiales en juguetes para 
menores de 3 años, no permitir 
el uso de juguetes con despren-
dimiento de pintura, y eliminar 
las baterías y pilas agotadas de 

los juguetes, ya que pueden des-
prender líquidos o dañar la piel.

Durante la jornada la autori-
dad sanitaria realizó un total de 
51 fiscalizaciones, distribuidas 38 
en alimentos, 11 en juguetes y 2 
en farmacias.

Cabe mencionar que la inspec-
ción continúa este viernes 20 y 
sábado 21 de enero.

En total sE rEalizaron 51 fiscalizaciones el jueves 19, inspecciones que continuarán hasta el 21 de enero.

UNA INNOVADORA INICIATIVA

Cesfam Norte capacita a usuarios 
como monitores de actividad física 

La idea es que los usuarios 
aprendan cómo tratar algunas 
patologías e ir variando los 
ejercicios de acuerdo a cada 
paciente.Una importante capaci-

tación es la que recibieron 
distintos usuarios de un 
conocido Centro de Salud 
Familiar en Los Ángeles. 

La idea es que las perso-
nas aprendan los beneficios 
de la actividad física y la 
complemente en distintos 
tratamientos, incluso de 
enfermedades.

La innovadora iniciativa, 
que espera mostrar pronta-
mente sus primeros frutos, 
es la que está desarrollan-
do el Cesfam Norte con la 
capacitación a sus usuarios 
como monitores de activi-
dad física.

La propuesta, a cargo del 
kinesiólogo Claudio Yáñez y 
del profesor de Educación 
Física José Gallegos, tiene 
como destinatarios a los 
participantes destacados 
de los talleres de activi-

dad física y rehabilitación 
ejecutados en 2016 por el 
establecimiento, quienes 
tendrán la responsabilidad 
de aplicar las herramientas 
adquiridas junto a sus fami-
lias y comunidades, explicó 
Yáñez.

“Los objetivos serían 
que ellos se capaciten en 
los temas de actividad físi-
ca, tanto como se realizan 
los ejercicios para distin-
tos tipos de usuarios –con 
patologías y sin patologías- 
y algunos aspectos extras 
que son de importancia, 
de relevancia: Cómo adap-
tar un ejercicio a distintas 
personas, por ejemplo, una 
que tenga artrosis u otra 
que tenga una lesión del 
sistema nervioso; algunos 
detalles de primeros auxi-
lios, qué hacer; y cómo ser 
líder dentro de los grupos y 

talleres de actividad física, 
para así cooperarnos un 
poco y fomentarlos dentro 
de la comunidad”.

Cabe mencionar que la 
encuesta "Hábitos de Acti-
vidad Física y Deportes en 
la población de 18 años y 
más”, realizada en 2015, 
arrojó que el 80,1% de la 
población chilena es seden-
taria, muy por encima de 

la media mundial, que se 
ubica en torno al 60%. 

De allí se desprende la 
necesidad de que los usua-
rios no solamente realicen 
actividad física con regulari-
dad sino que, además, sean 
capaces de comprender los 
beneficios de esta práctica y 
ayuden en su fomento en la 
población, para así revertir 
valores tan alarmantes.

tiEnE como dEstinatarios a los participantes más 
destacados de los talleres de actividad física.
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Fue una gruta instalada por una 
creyente que hizo una manda, en el 
patio de su casa, la que con el tiempo 
se convirtió en un pequeño santuario, 
con más de 30 años de tradición, y 
visitada por los fieles a San Sebastián.

La celebración de San Sebastián es una tradición 
de años que, se celebra en el país, principalmen-
te, en la comuna de Yumbel, de la provincia de 
Biobío, lugar en donde se encuentra el santo. Y 
cada 20 de enero llegan centenares de feligreses 

para pagar su manda, agradecer y celebrar esta fecha.
Si bien, la festividad de Yumbel es la más reconocida a 

nivel nacional, no es la única celebración del 20 de enero.
A unos 222 kilómetros de Yumbel, en la localidad cor-

dillerana de Guayalí, ubicada en Alto Biobío, se realiza 
hace más de 30 años esta celebración, donde vecinos del 
sector, de lugares aledaños, incluso de otras comunas de 
la provincia se reúnen en torno al santo.

Si bien no es un festejo tan masivo, esta tradición tiene 
un importante sentido, ya que nació como una manda 
hecha por un habitante del sector, Roque Garrido, luego 
de pedir por la recuperación de uno de sus hijos, que se 

encontraba enfermo.
Desde aquel día, Roque y su familia se encomendaron 

a San Sebastián, instalaron una gruta con la imagen del 
santo, ubicada en un amplio patio, la que con el paso de 
los años fue creciendo, convirtiéndose –actualmente- en 
un pequeño santuario, con una característica imagen del 
santo tallada en madera.

   
CELEBRACIÓN CORDILLERANA

Desde la llegada de San Sebastián a la casa de la familia 
Garrido Vásquez, comenzó a llegar gente de los alrede-
dores a visitar al santo, convirtiéndose en una tradición y 
punto de encuentro para los vecinos del sector. Quienes 
llegan a solicitar la intervención de él para pedir un favor, 
así como para pagar sus mandas  

Margarita Garrido, una de las hijas de Roque y Ramona, 
manifestó que “desde un principio la idea era que el santo 
estuviera a disposición de quienes quisieran visitarlo, y 
que sintieran a San Sebastián cercano”.

Además, durante los días previos, ya se comienza a ver 
la llegada de los fieles, que acompañados de sus familias, 
se instalan en carpas, en terreno que la familia Garrido 
dispone para quienes los visitan, mientras disfrutan de 
un grato ambiente, a la espera del 20 de enero.

“Acá son todos bienvenidos, nosotros nos preocupa-
mos de atenderlos, los esperamos con la mesa puesta, y 
tratamos que se sientan en su casa. Ya son todos conoci-
dos de la familia, vienen por años por lo que ya son parte 

de nosotros y de esta festividad”, enfatizó Margarita.

LA JORNADA DEL 20

La celebración comienza con el rezo de la novena, 
el 12 de enero, que culmina a las 0:00 horas del 20, e 
iniciar, de lleno las actividades para festejar y agradecer 
a San Sebastián.

La jornada comienza con una misa a la chilena, oficiada 
por un sacerdote de la zona, en donde los asistentes se 
suman con sus cantos y oraciones, y los dueños de casa – 
Roque y Ramona- utilizan una vestimenta especial para la 
ocasión, con los colores característicos de San Sebastián, 
rojo y amarillo.

Al finalizar la eucaristía, se da paso a la procesión de 
la imagen del santo. Los fieles salen al camino, 4 hom-
bres portan el anda que lleva al santo, encabezado por 
el dueño de casa, Roque Garrido, avanzan entonando 
canticos al compás de algunos folcloristas, caminando 
uno 400 metros desde el santuario.

Oportunidad en que los fieles aprovechan de realizar 
sus plegarias y peticiones, para luego retornar la imagen 
a la capilla santuario.

Luego de eso, algunos aprovechan de compartir en 
torno a un rico asado y una buena mesa, preparada por 
los Garrido Vásquez, disfrutando de una agradable jor-
nada de festejos. Incluso algunos se quedan por más 
días, disfrutando del hermoso paraje cordillerano que 
se ofrece en Guayalí.

Reportaje

La celebración del 20 de enero en la cordillera 
FESTIVIDAD EN EL SANTUARIO DE GUAYALÍ

LOS VISITANTES

No únicamente para el 20 de enero se visita el san-
tuario, visitantes llegan durante todo el año a pedir y 
agradecer al santo.

“Las personas que llegan de lejos se quedan algunos 
días. Durante el año, también lo visitan al santo, dicen 
que es muy milagroso, acá se cree mucho en él”, expresó 
Margarita.

Del mismo modo, recalcó que “son todos bienvenidos, 
mientras más personas lleguen, mejor”.

Al igual que en Yumbel, las personas llegan a pagar 
su manda, algunos caminando, otros a caballo, prenden 
velas y rezan.

Carlos Navarrete, es un angelino, que lleva más de 25 
años participando de esta actividad, cuenta que supo de 
esto por un amigo que es familiar de los Garrido Vásquez. 
“me invitaron, vine por compartir y conocer, y desde ese 
día no he dejado de participar”.

Asimismo, Navarrete agregó que van en grupo con 
los amigos, “es un lugar maravilloso, tiene un encanto 
único, un lindo paisaje que rodea este santuario y que 
hace que los fieles vengan con tranquilidad, participar 
de una emotiva ceremonia, y evitar el atochamiento de 
gente que se crea en Yumbel”.

Finalmente, expuso que cada año aprovecha de que-
darse un par de días más.

Sin duda, un lugar mágico, que Roque y Ramona insta-
laron para quedarse, convirtiéndose en una parte impor-
tante de las creencias y costumbres religiosas de la zona.

SI BIEN ESTA fESTIVIDAD no es tan masiva como en Yumbel, la importancia para los más de 60 fieles que participan en la 
zona cordillerana, tiene la misma relevancia.

EL mATRImONIO DE Roque Garrido y Ramona Vásquez, 
fueron quienes comenzaron con esta tradición, y cada 
20 de enero reciben a sus visitantes con su vestimenta 
característica de los colores del santo. LA CELEBRACIÓN SE ha convertido en una tradición familiar, la que quieren seguir manteniendo los Garrido Vásquez.
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EN EL MARCO DE FIESTA DE SAN SEBASTIÁN

Las diligencias se enmarcaron dentro de los servicios 
preventivos implementados por Carabineros de Chile 
en la comuna santuario.

Yumbel: Carabineros incauta 
más de $3 millones en billetes falsos 

Cuatro personas detenidas, ade-
más del decomiso de 450 dosis 
de marihuana y de más de 3 
millones de pesos en billetes 

falsificados fue el saldo que arrojaron dos 
operativos realizados en la comuna de 
Yumbel.

Las diligencias se enmarcaron dentro de 
los servicios preventivos implementados 
por Carabineros de Chile, los cuales se desa-
rrollaron con motivo de la festividad del 20 
de enero en el santuario de San Sebastián.

Durante la jornada de este viernes, per-
sonal de apoyo de distintas unidades tanto 
de la Prefectura de Biobío como de Ñuble 
realizaron servicios debido a la gran canti-
dad de personas que visitaron la comuna 
santuario.

Fue en este contexto cuando personal 
uniformado de Carabineros de Chile con-
troló a dos personas, las que mostraron 
cierto nerviosismo cuando se percataron 
de la presencia de los efectivos policiales.

Cuando personal policial les solicitó la 
debida identificación, una de estas se dio 
a la fuga. Sin embargo, fue alcanzado por 
Carabineros a pocos metros del lugar.

Como se trató de servicios ejecutados en 
conjunto, en el sitio también se apersonó 
personal especializado del O.S.7, depen-
diente de la Prefectura de Carabineros Nº 
20 de Biobío.

Al revisar las vestimentas de ambas 
personas, Carabineros se percató que 
mantenían 449 impresiones con soporte 

de billetes de 5 mil pesos, los cuales están 
impresos en dos números de serie distin-
tos. Al contar el dinero, se trató de 2 millo-
nes 495 mil pesos en dinero falso.

Además, uno de los hombres mantenía 
31 envoltorios de marihuana prensada 
mientras que su compañero de andanzas 
portaba una cantidad correspondiente a 
127 envoltorios de la misma droga, arro-
jando un saldo cercano a las 450 dosis de 
marihuana prensada.

Ambas personas fueron detenidas y 
puestas a disposición del Ministerio Públi-
co de Yumbel para su posterior control de 
detención por los delitos de Tráfico de Dro-
gas y por el de Falsificación de Monedas.

Se trató de dos hombres de 22 y 27 
años, ambos con domicilio en la ciudad 
de Concepción. Uno de ellos mantiene seis 
causas por infracción a la Ley de Propiedad 
Intelectual y el otro registra un antecedente 
por el delito de hurto.

Asimismo, otro procedimiento culminó 
con dos personas detenidas por mantener 
billetes falsificados en su poder.

Según detalló el prefecto de Carabine-
ros de Biobío, coronel Hugo Zenteno, el 
procedimiento se efectuó en horas de la 
madrugada de este viernes, dejando como 
saldo dos personas detenidas.

El oficial agregó que, a raíz de un control 
de identidad, “se logró establecer que estas 
personas mantenían en una mochila cerca 
de un millón de pesos en dinero falso, en 
billetes de 5 mil pesos”.

UN MONTO CERCANO a los $3.495.000 de billetes falsos, además de 450 dosis de marihuana, 
fueron incautados en Yumbel

HECHO OCURRIDO LA NOCHE DE ESTE JUEVES

Con medidas cautelares quedó 
hombre sindicado de dar muerte 
a joven de un disparo

Con la medida caute-
lar de prisión preventiva 
quedó el hombre sindicado 
de dar muerte a un joven 
de 18 años, en la comuna 
de Los Ángeles.

El hecho ocurrió pasa-
das las 20:00 horas de este 
jueves en calle Eglantina 
Barrientos de villa Los Pro-
fesores, emplazada en el 
sector poniente de la capi-
tal provincial de Biobío.

En el lugar, la víctima 
recibió un certero disparo 
que –horas más tarde- le 
arrebató la vida, siendo 
trasladado por los mismos 
familiares al Complejo Asis-
tencial “Dr. Víctor Ríos Ruiz” 
de Los Ángeles.

En el recinto hospitala-
rio permaneció con riesgo 
vital durante varias horas, 
hasta que falleció a eso de 
las 23:20 producto de la 
gravedad de las lesiones.

Conocidos los hechos, 
Carabineros de dotación de 
la primera comisaría de Los 
Ángeles realizó las diligen-
cias que permitieron dete-
ner al autor de la agresión 
en calle Bombero Rioseco.

Se trata de un hombre 
identificado como Y.A.A., 
de 23 años, quien se habría 
entregado y reconocido ser 
el autor del disparo.

Cabe hacer presente 
que tanto víctima como 
vict imario mantenían 

antecedentes penales 
por delitos cometidos con 
anterioridad. La audiencia 
de control de detención de 
Y.A.A. se realizó durante la 
jornada de este viernes en 
el Juzgado de Garantía de 
Los Ángeles.

Durante el desarrollo 
de ésta, fue formalizado 
por el Ministerio Público 
por el delito de homicidio 
simple y el tribunal decretó 
un plazo de dos meses para 
investigar.

EN DISTINTOS SECTORES DE LA COMUNA

Tres hombres son arrestados por 
mantener órdenes de detención 
vigentes

Tres personas fueron 
arrestadas en la comu-
na de Los Ángeles por 
registrar órdenes de 
detención vigentes por 
diferentes delitos.

Las tres personas fue-
ron aprehendidas por 
personal de la Patrulla 
Centauro en distintos 
sectores de la capital 
provincial de Biobío.

Las diligencias se 
enmarcaron dentro de 
patrullajes preventivos, 
en momentos en que los 
hombres transitaban por 
el sector céntrico de la 
ciudad. Fue así como se 
les realizó un control de 
identidad y al consultar 
sus datos a la Central 
de Comunicaciones de 
Carabineros de Biobío, 
resultó que los tres 
registraban órdenes de 
detención vigentes. 

El primero de ellos fue 
abordado en calle Mendoza 
con Tucapel; el segundo en 
avenida Vicuña Mackenna y 
el tercero en la intersección 
de calle Galvarino con ave-
nida Ercilla. 

Estas personas, todas 
mayores de edad, eran 
requeridas por la justicia 

por delitos de robo en lugar 
no habitado y robo en bie-
nes nacionales de uso públi-
co, entre otros ilícitos.

Los tres hombres fueron 
puestos a disposición del 
Ministerio Público para su 
control de detención en el 
Juzgado de Garantía de Los 
Ángeles.

TANTO VÍCTIMA como victimario mantenían antecedentes 
penales por delitos cometidos con anterioridad.

LAS DILIGENCIAS se enmarcaron dentro de patrullajes 
preventivos,
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La primera etapa de la remodelación ya comenzó 
a operar, lo que está dejando desde ya varios 
inconvenientes a los locatarios.

A ELLO SE SUMA LA POCA SEGURIDAD

A TRAVÉS DE INTERNET

Comerciantes de paseo semipeatonal Colón 
preocupados por baja afluencia de público

Las panderetas instaladas en el lugar, pueden ser un buen lugar para 
que se oculten los delincuentes.

Como ya había sido anun-
ciada hace algunas sema-
nas, el comienzo de las 
obras de reparación del 

paseo semipeatonal Colón ya trae 
los primeras molestias para los 
comerciantes.

Y es que la poca afluencia de 
público y seguridad preocupa a 
los locatarios de la primera zona 
intervenida, el sector entre calle 
Tucapel y Rengo.

Ricardo Carvajal, adminis-
trador de la importadora “Mil 
ofertas”, comentó a La Tribuna 
Finde que “todos sabemos que 
la empresa no está haciendo las 
reparaciones como corresponde, 
en el sentido de los plazos. Ellos 
fijaron 11 meses de plazo y este 
trabajo podría ser perfectamente 
para 5 meses”.

Lo anterior, según argumentó, 

se debe a que “ellos dicen que van 
a trabajar por tramos, el prime-
ro que es del 16 de enero al 30 
de abril y uno ve todos los días 
2 personas trabajando a media 
máquina, hacen dos cosas, se 
ponen bajo la sobra, entonces el 
ritmo de trabajo no es el mismo. 
A lo menos deberían haber 10 
personas trabajando”.

Asimismo, destacó que no hay 
voluntad de la empresa en hacer 
bien los trabajos, porque está 
siendo todo muy lento. 

Respecto a conversaciones con 
ECM Ingeniería, el administrador 
del local manifestó que “uno no 
saca nada con conversar con la 
empresa, si al final no vamos a lle-
gar a ningún acuerdo. Ellos hicie-
ron una reunión con la Cámara 
de Comercio para ver esto, pero 
ellos tienen establecidos sus pla-
zos para trabajar y yo creo que lo 
van a hacer así”.

El problema- explicó Carvajal- 
es que la lentitud de los trabajos 

los perjudica de gran forma. “La 
gente ve un ladrillo o una tabla y 
no pasa”, declaró.

Respecto al futuro de las ventas 
en los meses que viene, aseguró 
que “ojalá que febrero sea mejor, 
porque enero ha sido terrible-
mente malo”.

Asimismo, Carvajal culpó al 
municipio por el problema que 
se genera actualmente, y es que 
–según su parecer- fue el munici-
pio quien no inspeccionó las pri-
meras obras del paseo Colón, lo 
que derivó en los problemas que 
todos conocen y que hoy tienen 
a la empresa nuevamente repa-
rando la infraestructura del lugar.

La seGUrIdad taMBIÉn
es Un prOBLeMa

Pese a que lo más notorio es 
la poca afluencia de público en el 
lugar, existe otro punto bastante 
importante para los comercian-
tes: la seguridad. 

Juan Carlos Vidal, propietario 
de Joyerías Vidal, aseguró a La 
Tribuna Finde que “por el cierre 
de la calzada vehicular, la gente 
de por sí ya le hace el quite a las 
obras que se están haciendo, pero 
el tema de la seguridad es lo que 
más nos preocupa, porque al estar 

cerrado con estas panderetas que 
pusieron hay menos visibilidad”.

A ello, agregó que con eso 
están más expuestos a que les 
puedan abrir los negocios en las 
noches. 

“Este tema nosotros lo conver-
samos en una reunión con Cara-
bineros y ellos, supuestamente 
quedaron de hacer más vigilancia, 
que hasta ahora no lo he visto, 
pero estamos recién partiendo”.

En ese sentido, dijo que la 
preocupación existe, porque el 
local fue víctima de dos robos en 
el período de la construcción del 
paseo. Otro de los problemas que 
mencionó Vidal, es que no existe 
una entrada para los vehículos de 
emergencia. “no pueden ingre-
sar la ambulancia, Bomberos y la 
policía. Aumenta la delincuencia, 
porque los ladrones tienen donde 
esconderse”, aseveró. 

Sernatur hace llamado a todos los 
servicios turísticos registrados del 
país a actualizar sus patentes

Con el fin de mante-
ner actualizado el Registro 
Nacional de Prestadores 
de Servicios Turísticos de 
Chile, el Sernatur realizó un 
llamado a los más de 15.000 
servicios que ya son parte de 
la oferta formal y oficial del 
país, para que actualicen la 
versión digital de sus paten-
tes comerciales en el sitio 
web del servicio mediante 
el siguiente link http://regis-
tro.sernatur.cl

 La directora nacional 
de Sernatur (TP), Marcela 
Cabezas, explicó que “el 
Registro es una herramienta 
que nos permite identificar 
oficialmente las actividades 
formales que se desarrollan 
en el turismo nacional, de 
allí la importancia de mante-
ner actualizado este registro 
con toda la documentación 
al día”. De esta manera, el 
prestador que mantenga su 
patente actualizada en el 
registro nacional, se man-
tendrá visible en el busca-

dor de servicios turísticos 
disponible en el sitio web 
de Sernatur www.sernatur.
cl, el cual facilita la búsqueda 
a los turistas que están pla-
nificando viaje y cotizando 
qué tipo de servicios tomar 
mientras dura su estadía en 
el destino a visitar. 

 Por su parte la directora 
regional, Paola Núñez, ase-
guró que “para nosotros el 
registro es una herramienta 
fundamental que nos per-
mite diferenciar la oferta 
formal que existe en la 
región y generar una base de 
datos confiable que además 
permite al turista obtener 
información y acceder a ser-
vicios de calidad que efecti-
vamente cuentan con todos 
los requerimientos para una 
buena estadía en la región”

Si un servicio turístico ya 
está vigente en el Registro 
de Sernatur, los empresa-
rios y empresarias tienen 
además la oportunidad de 
cargar su oferta de manera 

gratuita en el Catálogo Turís-
tico, que está alojada en el 
sitio de Chile es TUYO.

Pasos para realizar el trá-
mite

1. Ingresar al sitio web 
http://registro.sernatur.cl 
con el usuario y clave que 
ingresaron al registrarse.

2. Seleccionar el tipo 
de patente que va a cargar 
(temporal, permanente, 
provisoria, MEF, permiso 
municipal, etc)

3. Indicar la fecha de ven-
cimiento de la patente que 
va a subir.

4. Seleccionar la versión 
digital de la patente y pre-
sionar la flecha verde para 
que el documento se suba 
a la plataforma.

5. Presionar “continuar 
con el proceso” para com-
pletar el envío.

6. Sernatur cuenta con 
5 días hábiles para revisar 
el documento, aprobarlo 
y realizar observaciones 
según corresponda. Ante 

cualquier eventualidad, Ser-
natur se pondrá en contacto 
con cada prestador median-
te correo electrónico.

Una mención especial es 
para los servicios turísticos 
de alojamiento y turismo 
aventura, quienes manten-
drán su vigencia, siempre y 
cuando mantengan actuali-
zada su patente y cumplan 
con las dos inspecciones de 
Sernatur (documental e in 
situ).

En caso de que el pres-
tador presente problemas 
para cargar la documenta-
ción o no cuente con cone-
xión a internet, puede diri-
girse a las oficinas de cada 
dirección regional de Ser-
natur con la copia en papel 
del documento para ser ase-
sorado en este proceso por 
el personal. Las direcciones 
de las oficinas regionales las 
puede obtener a través del 
siguiente link http://www.
sernatur.cl/oficinas/direc-
ciones-regionales
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PÁRROCO DE LA IGLESIA PERPETUO SOCORRO

Sus raíces están en Santiago, tanto aquellas que 
lo vieron crecer como las que le dieron la razón 
de ser hasta la actualidad. Dejó pasar su niñez 
y adolescencia en Maipú, luego en Cerrillos.

Alumno del colegio Don Orione, en la capi-
tal de Chile, se dedicó a estudiar para ser mecánico en 
máquina de herramientas. Con el paso del tiempo las 
experiencias de su vida empezaron a formar la idea de 
lo escogería. 

Mientras la época de aquellos estudios transcurría, 
se dio cuenta de que algo llegaba a su vida: la vocación.

El padre Gustavo Adrián Valencia Aguilera, proviene de 
una familia de cuatro integrantes. Su padre, quien falleció 
hace seis años, su madre y su hermana menor, quien 
sorpresivamente, optó un similar camino escogiendo ser 
“monjita”, como expresa con cariño.

Fue mientras realizaba un noviciado de filosofía en la 
Universidad Católica de Buenos Aires, que la noticia cruzó 
la cordillera para llegar a sus oídos, ya que, según recuerda 
el párroco, se enteró en el transcurso de esos años en 
el país vecino que su hermana menor tenía vocación, al 

Padre Gustavo Valencia: Una visión de vida 
inspirada en el trabajo con la comunidad

Con 35 años inmerso en la vida 
religiosa, comparte su experiencia 

y gratitud por un estilo de vida 
que lo ha cautivado en diversas 

partes del mundo.

igual que él, a la vida religiosa.
Mirando al pasado, rememora también aquellos jue-

gos de niñez que lo conectaron a él y a su hermana, con 
otra vida que fue destinada al servicio, ya que como 
recuerda el párroco “una amiga de la infancia también 
se hizo religiosa, pero conventual. Ella vive en clausura, 
allá en Santiago. Así que a los tres, que éramos niños y 
que jugábamos juntos, el señor tocó en nuestras vidas”.

UNA VIDA DE APRENDIZAJE

El padre Gustavo comenzó a darse cuenta que la vida 
religiosa era algo suyo a los 14 años, mientras pasaba 

los días participando de la parroquia Don Orione, en 
Santiago, y tiempo después siendo monaguillo. Fue 
así que a sus 16 años, cuando cursaba tercero medio, 
se integró a la congregación.

Ya con 17 años viajó a Argentina, donde estuvo 
por tres años; luego, hizo su práctica pastoral durante 
dos años en Los Ángeles, trabajando en un hogar de 
ancianos. 

En 1990 fue nombrado director durante tres años 
del colegio Don Orione, con 1.500 alumnos, en una 
ciudad bordeada por el mar, Quintero.

Luego, la congregación decidió enviarlo hasta Iqui-
que, con la finalidad de que fundara, fuera director y 

representante legal del colegio Obispo Labbé.
Luego de dicha experiencia, regresó a Santiago, 

para volver a partir. Viajó hasta Italia por siete meses, 
con el objetivo de realizar su formación de semina-
ristas.

A su regreso a la capital, ocupó el puesto de director 
del siempre colegio Don Orione, que lo vio formarse 
en sus aulas, por donde se mantuvo durante 10 años. 

Para el año 2000 se había convertido en provincial 
de la congregación, lo que como indica el religioso, 
“significa la autoridad máxima de la congregación en 
Chile”, cargo que mantuvo hasta el 2006.

Actualmente, y desde hace ya 9 años, es párroco 

de la diócesis Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, 
iglesia ubicada en la esquina de Orompello con Colón, 
en Los Ángeles.

Haciendo cuentas entre años y fechas, afirma que 
han sido 35 años dentro de la vida religiosa y 27 años 
de sacerdocio.

¿FIELES DE ANTES O DE AHORA?

Con la mirada del padre, cargada de experiencia y 
trayectoria, compara un antes y después en la formación 
religiosa de quienes han decidido seguir el camino de 
creer, algo que él ha presenciado durante años.

Es así que expresa un cambio en la decisión que 
toman los jóvenes, principalmente, ya que enfatiza en 
que “antes la participación de los jóvenes era en más 
cantidad, hoy día puedo decir que es mejor la calidad”.

Recuerda que en tiempos ya pasados, la juventud 
que cursaba estudios universitarios, tenía tendencia 
a alejarse de la iglesia, mientras que ahora, y en la 
parroquia de la que es párroco, la juventud llega a ser 
el 90% de los fieles.

Es por esto que el trabajo para guiar a los jóvenes no 
tiene vacaciones, ya que como indica el padre Gustavo 
“durante el verano, hemos estado todavía preparándo-
nos y ahora a principio de marzo, cuando empiezan las 
actividades, hacemos una misión urbana donde van a ir 
todos los jóvenes, especialmente ahí frente al terminal 
rodoviario, al territorio parroquial a hacer misión”.

UN PADRE CON OPINIÓN

Uno de los temas que ha estado en la palestra ange-
lina por estos días, es la construcción de un nuevo esta-
dio y los recursos que se implementarán para dicho 
proyecto, ya que han sido varias las autoridades que, 
opuestos al uso de estos dineros, insisten en que hay 
otras prioridades.

Frente a esto, el padre tiene nada más que una opi-
nión clara, ya que enfatiza en que se necesita ver la 
realidad para comprender que esta contrariedad al 
proyecto es legítima.

“Yo estoy totalmente de acuerdo de que, en verdad, 
hay muchas otras prioridades. A mí me toca atender de 
vez en cuando a los enfermos del hospital, porque tengo 
que llevar la unción, y uno ve en la Urgencia gente en 
camillas, o algunas veces sentadas, así simplemente en 
sillas casi de colegio, esperando la atención” comentó 
el párroco.

Es así que asegura que quien no conoce dicha situa-
ción, puede mostrarse a favor del proyecto, pero por 
otro lado, quien “tiene un enfermo, que ve que nadie 
lo atiende y que pueden pasar horas sin que lo vea un 
médico, reafirma entonces dónde verdaderamente uno 
debería zanjar cuáles son las prioridades”.

Sin embargo, el trabajo que ha desarrollado en la 
ciudad, lo ha cautivado, ya que asegura está “radicado” 
en Los Ángeles hasta que sus superiores le indiquen lo 
contrario.

Una ciudad en la que ha visto crecer personas que 
forman su vida religiosa, y que en el hoy por hoy, le 
entrega una de las más grandes satisfacciones, gracias 
al trabajo en conjunto con la comunidad, en la que se 
están formando a tres jóvenes para la vida sacerdotal.

Es así que continuará su labor de párroco, compar-
tiendo el mensaje de seguir una vida religiosa, ya que 
con plena seguridad, afirma que “seguir a Cristo es la 
experiencia más linda que uno puede tener, porque 
Cristo jamás a uno lo deja solo y está siempre atento 
a nuestras necesidades. El que vive con Cristo no está 
en soledad, sino que tiene toda una comunidad que lo 
apoya y lo hace sentirse querido por ellos”.

FRENTE A LA CONSTRUCCIÓN del estadio, el padre asegura necesario conocer otras opciones, ya que hay prioridades.

SU HERMANA MENOR, por un año, también decidió seguir una vida religiosa, al igual que él.
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KDM sale a “romper mitos”: 
Empresa respondió las principales 

inquietudes de los angelinos

DESCARTARON CONTAMINACIÓN Y PÉRDIDA DE VIDA ÚTIL DEL RELLENO

Desde que se conoció la pro-
babilidad que de Temuco 
comenzarán a llegar más 

de 300 toneladas de basura a 
Los Ángeles, la preocupación se 
instaló en la zona, sobre todo 
temiendo que el hecho provo-
que focos de contaminación en 
la comuna y el pronto colapso del 
único relleno sanitario existente 
en la capital provincial, situado 
en el sector de Laguna Verde y de 
propiedad de KDM, empresa que 
se licitó el servicio con la comuna 
de La Araucanía. 

Sin embargo, esta inquietud se 
convirtió en franca incertidum-
bre, una vez que en diciembre 
pasado se concretó el envío de 

La Tribuna FinDe realizó un recorrido 
por sus instalaciones, corroborando 
de –algún modo- los dichos de sus 
directivos.

desperdicios desde la comuna 
temuquense, por el inevitable 
cierre de su vertedero en Boyeco, 
por lo cual KDM debió comenzar 
a tratar los residuos domiciliarios 
de -aproximadamente- 260 mil 
habitantes de la comuna sureña. 

En vista a esta ansiedad, La 
Tribuna FinDe gestionó una visi-
ta a terreno al relleno sanitario, 
en donde fuera de recorrer las 
instalaciones, se conversó con el 
ingeniero jefe del relleno sani-
tario en Los Ángeles, Francisco 
Cancino, el subgerente comer-
cial de la misma entidad, Juan 
Francisco Castillo, el gerente de 
operaciones de KDM Tratamien-
to en todo el país, Pablo Cortez, 

y la encargada de RSE y relación 
con la comunidad de la empresa, 
María Paz Fuenzalida, en donde 
se aclararon algunas dudas y se 
despejaron algunos mitos, que 
los representantes de la firma 
asociaron a la desinformación.

PÉRDIDA DE VIDA ÚTIL

Si bien los representantes KDM 
partieron contextualizando que 
son una empresa con trayectoria 
en el rubro y con –a lo menos- 7 
contratos de servicios en el país, 
La Tribuna FinDe les consultó –
inmediatamente- el mayor temor 
que tienen los angelinos, es decir, 
que el relleno sanitario pierda su 
vida útil y no puedan recibir los 
desechos de la comuna angelina.

“Es importante trabajar sobre 
hechos reales. Nosotros tenemos 
un compromiso con Los Ángeles 
por cinco años, ese es el perio-
do que licitó. Nuestro relleno va 
durar mucho más que eso. (…) 
Y lo que arribará desde Temuco 

no significa más allá de un 5% 
de la capacidad volumétrica del 
relleno, por lo tanto no tiene un 
impacto significativo y no com-
prometerá lo que ya tenemos 
licitado con la comuna angelina”, 
comentó el subgerente comer-
cial, Juan Francisco Castillo.

En tanto, el gerente de ope-
raciones de KDM Tratamiento, 
Pablo Cortez, agregó, que “todo 
esta área que finalmente vamos 
a tener, equivale a 3 millones 700 
mil metros cúbicos. Nosotros a 
diciembre habíamos ocupado 
850 mil metros cúbicos, es decir, 
un tercio o un poquito menos. 
Y lo que ocuparía Temuco, en el 
periodo que tenemos pactado, 
sería un 5%, es decir, unos 200 mil 
metros cúbicos”, aseguró.

Luego de ello, el ingeniero 
jefe del relleno, Francisco Can-
cino, precisó que la vida útil no 
es un absoluto, si se invierte en 
tecnología.

“Nosotros no tenemos una 
capacidad por toneladas, sino 

volumétrica. Por ello, si somos 
capaces de meter dos toneladas 
por metro cúbico, en vez de una, 
la vida útil del relleno se alargará. 
Por ello, siempre pensamos en 
poder mejorar el sistema”, ase-
guró. 

FOCOS DE CONTAMINACIÓN

Otra de las inquietudes de 
los angelinos son los impactos 
ambientales que provocará el 
arribo de las toneladas de basu-
ra, tanto en el transporte de ellas 
como en la disposición final.

En ese sentido, el gerente de 
operaciones de KDM Tratamien-
to en todo el país, Pablo Cortez, 
partió descartando la primera 
inquietud de la siguiente manera.

“Estamos lavando todos los 
camiones, aun cuando los trans-
portes que vienen de Temuco no 
pasan por Los Ángeles, ya que 
pasan directo por la Ruta 5 Sur. 
Pero aun así nos hemos com-
prometido con todos nuestros 

Reportaje
clientes a lavar los camiones”, 
manifestó.

De igual modo, el mismo 
directivo de KDM profundizó 
en los protocolos ambientales a 
los cuales deben ajustarse, que 
garantizan el menor impacto en 
la comuna.

“Hemos escuchado mucho 
que estamos sancionados o fis-
calizados. Sin embargo, nosotros 
tenemos actualmente un plan 
de cumplimiento con la autori-
dad ambiental, al cual estamos 
cumpliendo y vamos muy bien 
encaminados. Eso contempla, 
recuperación de taludes (…), la 
nueva instalación de la planta 
de biogás (…), la cobertura diaria 
de los desechos (…), los monito-
reos ambientales, que son una 
obligación legal, como revisar el 
material particulado, el nivel de 
gases y los líquidos percolados 
que producimos”, detalló. 

NO SÓLO ATIENDEN 
A TEMUCO

Tras ello, el diario de la provin-
cia les preguntó si Temuco es la 
única comuna que atienden en 
Los Ángeles, contestando el inge-
niero jefe del relleno, Francisco 
Cancino, que tienen contratos 
con otras 11 comunas del país, 
siendo dos de La Araucanía y una 
de la provincia de Ñuble.

“Son doce comunas con Los 
Ángeles. (…) En la provincia tene-
mos, por citar algunas, Cabrero, 
Yumbel, Tucapel, Nacimiento y 
Santa Bárbara. En Ñuble Yungay, y 

tenemos otra comuna de La Arau-
canía, que es -si no me equivoco- 
Lumaco”, enfatizó. 

A lo anterior, acotó el gerente 
de operaciones de KDM, Pablo 
Cortez, que no existe una impo-
sibilidad legal de atender otras 
localidades.

“Recibir tonelaje de otras 
comuna, ya sea Temuco u otra, 
no implica un incumplimiento a 
nuestra resolución de calificación 
ambiental (RCA), por cuanto ella 
sólo precisa volúmenes o capa-
cidades, no con quien podemos 
contratar o no”, precisó.   

Por su parte, la encargada de 
RSE y relación con la comunidad, 
María Paz Fuenzalida, puntualizó 
lo siguiente.

“Es impensable tener un relle-
no sanitario en todas las comu-
nas, desde el punto de vista de 
la inversión y de la gestión que 
significa. Si un municipio pagara 
la exclusividad, se le iría todo el 
dinero en la basura, dejando de 
resolver otras problemáticas”, 
expuso.

EXCLUSIVAMENTE RESIDUOS 
DOMICILIARIOS 

De igual manera, se quiso pre-
cisar qué tipo de desechos recibe 
el relleno sanitario situado en Los 
Ángeles, ya que muchos angeli-
nos han presentado su inquie-
tud sobre la llegada de residuos 
industriales desde La Araucanía.

“Nosotros estamos autoriza-
dos a recibir desechos domicilia-
rios o asimilables, por ejemplo 

EL RELLENO TIENE UNA capacidad de 3 millones 700 mil metros cúbicos, cifra muy superior a los 200 mil metros cúbicos que aportará Temuco.

DENTRO DE LAS DOCE comunas que presta servicio KDM en Los Ángeles, se encuentra al menos otras 5 de la provincia.

EL RELLENO SANITARIO sostiene tener la tecnología suficiente para causar el menor impacto, como por ejemplo la piscina que 
retiene los líquidos percolados. 

un colchón, ramas o escombros 
a veces. Pero industriales y peli-
grosos no se reciben”, aseguró el 
gerente de operaciones de KDM, 
Pablo Cortez. 

PROPUESTA DE 
BUENOS VECINOS 

Por último, La Tribuna FinDe 

les preguntó cómo van a abordar 
la desconfianza y resistencia que 
ha generado en –algunos-ange-
linos el arribo de toneladas de 
basura desde La Araucanía. 

“La idea es que hablemos, 
saber cuáles son las preocupa-
ciones y sobre todo informar a 
la comunidad. (…) Yo coordinaré 
algunas reuniones con la munici-

palidad y otras entidades. (…) En 
general las líneas de trabajo irán 
por las visitas guiadas, capacita-
ción y formación de algunas jun-
tas de vecinos en el tema, y con 
invitaciones a medios de comu-
nicación de la zona”, concluyó la 
encargada de RSE y relación con la 
comunidad de la empresa, María 
Paz Fuenzalida.
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Miles de feligreses concurren 
a venerar a San Sebastián

YUMBEL

Cada 20 de enero, miles de 
feligreses concurren a la 
comuna de Yumbel para 

venerar a San Sebastián y este 
año no fue la excepción. 

La historia cuenta que San 
Sebastián fue un solado romano 
que se negó a dejar de profesar su 
fe y fue torturado con flechas; sin 
embargo, no murió producto de 
ello sino que en un acto posterior.

La fama de San Sebastián nace 
de la creencia popular que sostie-
ne que si se le pide algo al santo, 
este nos avalaría ante Dios y nos 
concedería el favor.

Según dicen es tan cumplidor 
que sus fieles concurren cada 20 
de enero y 20 de marzo a pagar 
por el favor concedido.

Fotografías: Alberto Zúñiga. Renata Sepúlveda, Abel Sepúlveda y Victoria Sepúlveda. Fresia Henríquez, Constanza Molina y Ricardo Molina.

Andrés Aedo, Samuel Gutiérrez, Víctor Sáez y Mauricio Díaz. Felipe Rodríguez, Denisse Grandón, Manuel García, Antonia Tapia y Pedro Grandón.

Liliana Romero, Carlos Silva y Carmen Estrada. Familia Flores Monsalve.

María Díaz, Blanca San Martín y Elsa Molina. Susana Ruiz, Agustina Reyes, Valentina Reyes y Margarita Pérez.
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La joven proviene de una familia fanática del deporte tuerca: 
su padre y su hermano también compiten. Su especialidad es 
la pista de asfalto, aunque sueña con alzarse en Los Ángeles. 

LE DOBLÓ LA MANO AL RUBRO

En un deporte que se caracteriza 
por estar plagado de hombres, 
una angelina destaca y ha lleva-
do su auto representando a Los 

Ángeles en distintas competencias.
Alejandra Antonio Cid, es una des-

tacada deportista en el mundo tuerca, 
desde hace algunos años práctica auto-
movilismo. 

La joven de 26 años explicó a La Tri-
buna Finde que “todo partió gracias a 
mi papá, ya que él en el año 2001 con su 
primer auto, un Fiat 600, después siguió 
mi hermano y hace ya cinco años que yo 
estoy participando”. 

En ese sentido agregó que “mi familia 
es 100% tuerca”.

Asimismo, destacó que no fue fácil y 
aunque sabía manejar desde antes de 
iniciarse en el mundo del automovilismo, 
de a poco fue aprendiendo. 

“Nunca había manejado un Fiat 600, 
así que con el tiempo fui aprendiendo 
las técnicas y las formas de manejarlo, 
porque este auto no es lo mismo que un 
auto de calle”, expresó.

Alejandra comenzó a practicar el auto-
movilismo el año 2011, acumulando ya 
más de 5 años en el deporte tuerca, algo 
que desde que entró, le cambió la per-
cepción.

“Cuando entré lo encontraba súper 
machista, mi sueño era correr en auto, 
pero pensaba que nunca lo iba a lograr 

porque competir contra hombres es 
súper extraño, pero con el tiempo me di 
cuenta que no, que las mujeres también 
podíamos hacer tareas de los hombres, 
así que me decidí, me arriesgué y me subí 
al Fiat 600”, expresó. 

Pese a su experiencia, Antonio asegu-
ró que el automovilismo es un deporte 
en el que cuesta que las mujeres pue-
dan entrar. Lo anterior, afirmó, va más 
en la rudeza del deporte y es que según 
cuenta la joven, los demás corredores 
la ven como un hombre más, por lo que 
de un comienzo existió el miedo de que 
la pudieran colisionar y generar un acci-
dente. Pese a ello, dijo que todo va en 
atreverse a hacer las cosas.  A su vez, 
comentó que a pesar del miedo que le 
generaba “no he tenido volcamientos, 
pero sí choques entre pilotos, pero nada 
grave, sólo dolores al otro día, pero nada 
que no pase del marco de los remedios”.

SU DEPORTE

Una de las cosas que destacó Alejan-
dra fue que siempre soñó con ser piloto. 
En esa línea, lo que más destaca de su 
deporte es que “crea lazos de amistad, 
compartes con tu familia, porque en mi 
caso mi familia nos acompaña, vamos 
todos juntos; conocer más personas y 
tener el cariño del público”.

Considerado lo extraño que es tener 
una mujer piloteando autos de carre-
ra, la joven reconoce que muchos ya la 
conocen e incluso hasta tiene seguidores. 
“Tengo varios fans así por decirlo, hay 

niñitas que me van a ver, me llevan rega-
los y eso ya te cambia totalmente el día 
cuando llegas a correr”, explicó Antonio, 
con un tono de voz bastante emotivo al 
recordar esto. Asimismo, manifestó que 
ha conocido distintas ciudades gracias a 
su pasión. 

“Cuando partí comencé corriendo en 
Los Ángeles, con el tiempo corrí en Chi-
loé, corrí en Cabrero, Temuco y Yumbel”. 

DEBUT

El 2011, con sólo 20 años de edad y 
luego de una vida soñando con lograrlo, 
Alejandra se subió por primera vez a su 
Fiat 600 y dio el salto que tanto anhelaba: 
disputar por primera vez una carrera. 

La joven deportista, comentó a La 
Tribuna Finde que “tuve consejos de mi 
papá, que estuviera tranquila, que termi-
nara la carrera, porque mi meta era esa 
ese día y la sensación fue de adrenalina, 
nerviosismo… una mezcla de cosas”.

Del mismo modo, fue sincera y expre-
só que siempre existe el miedo de no 
saber qué va a pasar en una carrera. “Uno 
no sabe si vas a terminar la carrera, si te 
van a chocar, si vas a llegar bien, el susto 
siempre está, pero las ganas de competir 
son más grandes”. A su vez recuerda que 
como proviene de una familia apasiona-
da por el mundo motor, siempre le gustó 
este deporte y por lo mismo su padre la 
motivó a hacer lo que le gustaba.

“Nació de mí, pero era más que nada 
por hacerle compañía a mi papá, me 
gustaba el tema de los autos, entiendo 
bastante de la mecánica de los autos, 
todo eso lo aprendí de él, y esas cosas se 
juntaron y me llevaron a tomar la decisión 
de decirle ‘papá, compremos un auto, 
armemos uno, porque quiero correr’”, 
enfatizó.

Igualmente dijo que su padre nunca les 
ha dejado de ayudar (a ella y su hermano) 
en el automovilismo. “Es nuestro hobbie, 
nuestra distracción, casi todo nuestro fin 
de semana es para el automovilismo”.

También afirmó que cuando comenzó 
a practicar este deporte sus objetivo era 
ganar –como para cualquier deportis-
ta, dijo- siendo ese el objetivo principal 
de cada piloto, aunque cuando se está 
aprendiendo el único objetivo es termi-
nar la carrera, pese a que con perseve-
rancia se pueden lograr resultados.

LOGROS 

Alejandra Antonio no sólo se destaca 
por ser una de las pocas mujeres pilo-
tos en la zona, sino que también por sus 
buenos resultados. 

Si bien, aún no ha podido ganar una 
carrera, sí ha estado en el podio y logró 
ser vicecampeona en Cabrero el 2015, 
destacando siempre en las pistas de 
asfalto. 

En ese sentido detalló que “si me die-
ran a elegir, elegiría las pistas de asfalto 
(porque le va bien), pero me debo a mi 
ciudad y tengo que participar en tierra, 
así que tengo que mejorar tanto ahí como 
en asfalto.

METAS Y PROYECCIONES 
PARA ESTE AÑO 

Parte el 2017 y como todo deportista, 
Antonio ya tiene fijados sus objetivos. La 
piloto, destacó que “este año voy a man-
dar a arreglar mi auto, quiero prepararlo 
bien para este año, quiero participar en 
el autódromo de acá de Los Ángeles y el 
de Cabrero, que es asfalto, un piso total-
mente diferente que el de tierra, así que 
eso es lo que quiero”.

Alejandra Antonio: 
Conductora hacia el éxito 
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Monte Águila: la ciudad que nació 
con la llegada del ferrocarril

CUENTA CON CERCA DE 8 MIL HABITANTES

Sus orígenes estuvieron marcados por la 
existencia de fundos productivos que hicieron 
que se estableciera un grupo humano.

Distante unos seis kilóme-
tros al sur de Cabrero se 
encuentra la localidad de 
Monte Águila.

La ciudad comenzó a surgir con 
la llegada del ferrocarril estatal, 
cuya construcción se inició en 
1864. Tras la Guerra del Pacífico, 
en 1880, esta localidad sirvió como 
punto de traslado y embarque de 
armamento y futuros soldados, 
los cuales fueron transportados 
en carretas y coches ferroviarios 
(*).

Sus orígenes estuvieron mar-
cados por la existencia de fundos 
productivos que hicieron que se 
estableciera un grupo humano 
junto con la llegada del ramal, 
que unía Monte Águila y Polcura, 
proyecto que –en un inicio- con-
sideraba ser un trasandino que 
uniera el Pacífico con el Atlántico.

“Desde entonces que el auge, 
el desarrollo y la caída de Monte 
Águila es en torno al ferrocarril 
porque estuvimos hasta prin-
cipios de los 80 funcionando el 
ramal. Posterior a eso, decayó la 
actividad ferroviaria y el transpor-
tarte, principalmente, por carre-
tera provocó que Monte Águila 

sufriera un traspié en su desarro-
llo bastante importante”, relató el 
empresario local monteaguilino 
y ex concejal de Cabrero, Óscar 
Órdenes.

Con el correr de los años, todos 
estos cambios obligaron a los 
habitantes de dicha localidad a 
reconvertirse.

En la actualidad, Monte Águi-
la es una ciudad con cerca de 8 
mil habitantes que aspira a ser 
comuna.

“Las actividades económicas 
están orientadas principalmente 
en torno al comercio y a los servi-
cios ya que servimos como ciudad 
dormitorio de Cabrero”, explicó 
Órdenes.

Asimismo, el ex edil explicó que 
Cabrero es una ciudad inminente-
mente industrial y Monte Águila, 
hoy, se presenta como lugar de 
descanso de muchas de las perso-
nas que trabaja en Cabrero.

Tal escenario provocó que el 
desarrollo de Monte Águila se tor-
nara cada vez más separado que 
el de Cabrero, donde Cabrero es 
una ciudad totalmente industria-
lizada o en vías de serlo.

Monte Águila, por su parte, 

tiene que preparase como una 
localidad que ofrece los servicios 
necesarios para abastecer a estas 
ciudades industriales.

Su ubicación la convierten en 
una ciudad privilegiada por encon-
trarse cerca de las tres principales 
ciudades de la región: Concepción 
– Chillán – Los Ángeles.

“Estamos empeñados en ver 
un futuro en torno al desarrollo 
de los servicios. Eso tiene que ver 
con promover calidad de vida, una 
ciudad en la que la contaminación 
no está muy encima nuestro por-
que, precisamente, no tenemos 
industrias”, relató Órdenes.

El tiempo ha convertido a 
Monte Águila en un lugar tran-
quilo para vivir, considerando la 
realidad nacional.

Por lo mismo, a diario, apun-
tan a brindar mejores servicios 
básicos para la ciudadanía y “ojalá 
poder ofrecer mejor infraestruc-
tura en educación, salud y espa-
cios de recreación. En el fondo, 
ofrecer la calidad de vida que las 
ciudades grandes ya no pueden 
dar”, detalló el ex concejal.

PRINCIPALES ATRACTIVOS

La historia ferroviaria marcó el 
desarrollo de la ciudad. Los que 
visiten esta localidad podrán apre-
ciar vestigios de esta actividad en 
la ciudad.

Con una visión de futuro, dicha 
localidad apuesta a proyectos que 
sean atractivos. Por ejemplo, en la 

actualidad se está remodelando la 
Plaza de Armas y cuentan con el 
primer estadio de pasto sintético 
en la provincia de Biobío.

Así es como los visitantes 
podrán deleitarse con parte de la 
estructura de la antigua estación 
de ferrocarriles de esta localidad y 
de lo que era la sala de máquina.

“El resto es lo que hemos podi-
do ir construyendo porque la his-
toria de Monte Águila se formó en 

torno al ferrocarril”, relató Órde-
nes. Durante el último tiempo, 
Monte Águila ha impulsado acti-
vidades relacionadas al campo y 
de las tradiciones chilenas.

A pesar de no ser una ciudad 
muy grande, cuenta con tres clu-
bes de huaso, un club de rodeo y 
prontamente esperan tener una 
Medialuna para que la comunidad 
tenga otra excusa para arrancarse 
a Monte Águila.

MONTE ÁguILA SE ubICA a seis kilómetros al sur de la comuna de Cabrero.

MONTE ÁguILA COMENzó a surgir con la llegada del ferrocarril estatal, 
cuya construcción se inició en 1864. (Imagen de www.monteaguila.cl)



11:00 HORAS: competencia de 
Skate y BMX, actividad a realizarse 
en el frontis de la municipalidad de 
Cabrero.

17:00 HORAS: Encuentro Motoqueros, 
organizado por el Club de Motos 
Nómades de Cabrero, se desarrollará 
en la Plaza de Armas de Cabrero.

17:30 HORAS: Competencia Patín 
Carrera a realizarse en el Patinódromo 
municipal de la comuna.

21:00 HORAS: Noche del Tugar Tugar, 
en el gimnasio municipal Complejo 
Deportivo.

DOMINGO 22/01:
11:00 HORAS: Rodeo provincial 
segunda libre. La jornada contempla 
la serie de Campeones, a contar 
de las 16 horas.  La actividad es 
organizada por el Club de Rodeo 
Chileno de Cabrero y será en el 
recinto medialuna.

21:30 HORAS: Noche pachanguera. 
La jornada contempla la presentación 
de “La combo Tortuga”, agrupación 
Pachanga. La cita es en la Plaza de 
Armas de la comuna de Cabrero.

LUNES 23/01:
20:00 HORAS: Misión imposible, 
alianzas en competencia. La cita es 
en la Plaza de Armas.

MIÉRCOLES 25/01:
19:00 HORAS: Lanzamiento Copa 
Masisa, iniciativa organizada por 
Masisa y se cumplirá en la cancha 
Jardines del Alto.

20:00 HORAS: Mega Zumba, alianzas 
en competencia. La cita es en la Plaza 
de Armas de Cabrero.

JUEVES 26/01: 
18 HORAS: Competencia Masisa a 
realizarse en el complejo Masisa.

18:00 HORAS: Vidriatón, alianzas 
en competencia. ¿Dónde? Galpón 
Multieventos.

VIERNES 27/01:
21:30 HORAS: Noche Ranchera que 
contará con la participación de los 
grupos “Los K-narios del Sur” y los 
“Charros de Luchito y Rafael”. La 
cita es la cancha Nº1 del Complejo 
Deportivo.

FinDe de La Tribuna recopiló las 
mejores perspectivas para esta 
semana.
Se trata de actividades que le 
permitirán disfrutar de diversos 
paisajes acompañados de la familia 
y amigos.

MULCHÉN
SÁBADO 20/01: CARRERA DE 
AUTOS LOCOS “CATANGO!” 
La carrera de autos locos “Catango!” 
se enmarca dentro de las actividades 
programadas para este verano y es 
impulsada por la municipalidad de 
Mulchén.
Esta consiste en una creativa e 
innovadora idea que pretende 
volver a los tiempos en que no 
existían celulares, computadores y 
mucho menos Redes Sociales.
Se trata de aquella vieja tradición 
de pilotear carros o catangos a la 
antigua usanza pero con el valor 
agregado de que estos serán 
ornamentados a la imaginación de 
sus participantes. 
S on  17  los  inscr i tos  que 
deslumbrarán a los asistentes a 
esta loca carrera que se desarrollará 
hoy sábado 21 de enero, a partir 
de las 18:00 horas, en el frontis del 
cementerio ubicado en calle Pedro 
Lagos.  
De acuerdo a las bases que deberán 
ceñirse, los  coches tendrán que 
ser originales y temáticos; tanto 
sus ocupantes como el resto de 
los acompañantes deberán llevar 
una indumentaria acorde con la 
temática del vehículo. Se podrá 
utilizar todo tipo de materiales para 
la construcción de la carrocería y 
ornamentación.  

SANTA BÁRBARA
SÁBADO 21/01 Y DOMINGO 22/01:
Para este fin de semana está 
programada la feria costumbrista 
de Aguas Blancas.
Se trata de una iniciativa impulsada 
por el municipio de Santa Bárbara 
que busca reunir a la familia en 
torno a tradiciones típicas de la 
zona.
La invitación es gratuita y abierta a 
toda la comunidad de la provincia 
de Biobío interesada en asistir.

TUCAPEL
FESTIVAL DE LA VOZ DE LA LAGUNA 
DE TRUPÁN
Pese a que está programada para 
realizarse el próximo fin de semana, 
es importante señalar que las 
inscripciones aún permanecen 
abiertas para quienes quieran 
participar.
Estas se extenderán hasta las 14:00 
horas de este lunes 23 de enero.

Podrán participar todos los 
intérpretes que tengan la calidad de 
aficionados, solistas, mayores de 18 
años, que no hayan grabado discos 
o cintas con fines comerciales.
Todo participante inscrito deberá 
presentarse a la preselección y 
ensayo con dos temas, de los cuales 
sólo uno irá a la competencia. Del 
total de los cantantes inscritos, la 
comisión seleccionará los mejores. 
Los participantes deberán presentar 
temas del género popular e 
internacional de cualquier época en 
español, excluyendo temas inéditos.
Quienes quieran inscribirse, podrán 
hacerlo personalmente en la oficina 
de Desarrollo Comunitario (Dideco) 
o enviar su información al correo 
festivalmunicipalidadtucapel@
gmail.com, indicando en el ASUNTO 
el nombre del festival en el que 
desea participar. Deberá incorporar, 
además, el nombre completo del 
intérprete, rut, edad, procedencia 
y nombre de las canciones a fin de 
facilitar el acompañamiento de la 
Orquesta Festival.
El primer lugar será de $200.000.- 
más un galvano; el segundo lugar 
es de $150.000.- más un galvano y 
el tercer puesto recibirá un premio 
de $70.000.- más un galvano.

SAN ROSENDO:
SÁBADO 21/01: FESTIVAL DE LA 
VOZ “EL ANDÉN”.
Para este sábado está programada 
la 9ª versión del Festival de la Voz 
“El Andén” de San Rosendo, que 
tendrá como invitado estelar al 
cantante Leandro Martínez y la 
cantante de rock pop penquista, 
Daniela Henríquez.
La jornada está programada para 
que comience a las 21:00 horas, en 
el escenario del gimnasio municipal 
ubicado frente a la Plaza de Armas 
de la comuna.
Podrán participar cantantes 
aficionados como solistas y no 
podrán hacerlo quienes hayan 
grabado con fines comerciales. 
Los participantes deberán tener, 
como mínimo, 18 años de edad y 
no podrán participar quienes hayan 
resultado ganadores de la versión 
anterior de este festival.
La inscripción se realizará este 
sábado en la oficina del gimnasio 
municipal ubicado en calle A. 
Latorre, frente a la Plaza de Armas, 
entre las 11:00 y las 14:00 horas.
La preselección se hará a partir 
de las 14:30 horas y el número de 
clasificados será determinado por 
la comisión organizadora.
El primer lugar se llevará $350.000.- 
más una estatuilla; el segundo lugar 
obtendrá un premio de $250.000.- 

más una estatuilla y el tercer lugar 
ganará $150.000.- más una estatuilla. 
También se reconocerá al artista 
popular.
La actividad es completamente 
gratuita y abierta a toda la comunidad 
y visitantes.

NACIMIENTO
SÁBADO 21/01 Y DOMINGO 22/01: 
FIESTA GASTRONÓMICA Y DE LA 
CERÁMICA
Para este fin de semana está 
programada la V versión de la Fiesta 
Gastronómica y de la Cerámica, en la 
ciudad de Nacimiento
La propuesta se realizará en el 
Fuerte de la comuna y ofrecerá a sus 
visitantes música folclórica y popular, 
además de muestras de alfarería y 
degustaciones de una exquisita 
gastronomía típica.
Durante ambas jornadas, los 
asistentes disfrutarán de espectáculos 
para niños y tunas universitarias.
Los dos días, la jornada comienza a 
las 11:00 de la mañana y se extenderá 
hasta la medianoche.
La quinta versión de la Fiesta 
Gastronómica y de la Cerámica 
considera la participación de 20 
expositores gastronómicos, de los 
cuales 17 pertenecen al área rural 
de Nacimiento.
Los otros 3 expositores son urbanos, 
quienes mezclarán la artesanía con 
comidas típicas servidas en platos y 
pocillos de greda. 
Una carpa gigante albergará a los 
comensales, quienes serán atendidos 
por representantes de cada stand.
Asimismo, dentro de la carpa habrá 
5 stands para distintos alfareros 
nacimentanos y otros 5 stands 
temáticos; en tanto, en el entorno 
del Fuerte se instalarán otros 8 stands 
de artesanías y ventas de diversos 
artículos.

CABRERO
SÁBAD0 21/01: 
9:00 HORAS: RODEO PROVINCIAL 
SERIE CRIADORES
Para este sábado está programado el 
rodeo provincial serie Criadores, en la 
comuna de Cabrero.
La jornada que contempla distintas 
series como caballos, yeguas, potros 
y primera libre.
La iniciativa es organizada por el Club 
de Rodeo Chileno de Cabrero y se 
realizará en el recinto medialuna de 
esta comuna.
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EN DIVERSAS COMUNAS se realizará el festival de la voz, con premios para los 
ganadores e invitados especiales para disfrutar en familia.
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Danny Hakim // © 2017 New York Times News Service

EXETER, Inglaterra _ Las conclusiones sobre las abejas 
no fueron lo que Syngenta esperaba escuchar.

El gigantesco productor de pesticidas había comisiona-
do a James Cresswell, un experto en flores y abejas en la 
Universidad de Exeter en Inglaterra, para estudiar por qué 
estaban muriendo muchas de las colonias de abejas del 
mundo. Empresas como Syngenta han culpado desde hace 
tiempo a un parásito llamado varroa destructor, en vez de 
a sus propios pesticidas, de la declinación de las abejas.

Cresswell también ha sido escéptico de las preocupacio-
nes en torno a esos pesticidas, e incluso de la dimensión 
de las muertes de las abejas. Pero su investigación inicial 
en 2012 debilitó también las preocupaciones en torno a 
los varroa destructores. Así que la empresa, basada en 
Suiza, empezó a presionarlo para que considerara nuevos 
datos y un enfoque diferente.

Viendo en retrospectiva, Cresswell dijo en una entre-
vista que “Syngenta evidentemente tenía una agenda”. En 
un correo electrónico, resumió esa agenda: “Es el varroa, 
estúpido”.

JAMES CRESSWELL fue comisionado por el gigante de los plaguicidas Syngenta para estudiar por qué muchas de las colonias de abejas del mundo se estaban muriendo, pero dijo que la incursión en la investigación respaldada por las corporaciones lo arrojó a la ciudad de Exeter, Inglaterra. En una crisis personal que puso a prueba sus principios. (Andrew Testa / El New York Times) - NYTM

El uso corporativo de los círculos académicos ha sido 
documentado en campos como los refrescos y la farma-
céutica. Pero es raro que un académico ofrezca la visión 
desde el interior de las relaciones que se forjan con las 
corporaciones, y las expectativas que les acompañan.

Una revisión de la estrategia de Syngenta demuestra 
que la experiencia de Cresswell encaja con las prácticas 
usadas por competidores estadounidenses como Mon-
santo y en toda la industria agroquímica. Los científicos 
ofrecen resultados favorables para las compañías, mientras 
los departamentos de investigación de las universidades 
cortejan el apoyo corporativo. Las universidades y los 
reguladores sacrifican la autonomía total firmando acuer-
dos de confidencialidad. Y los académicos a veces fungen 
también como consultores pagados.

En Gran Bretaña, Syngenta ha creado una red de aca-
démicos y reguladores, incluso reclutando al principal 
científico del gobierno sobre el tema de las abejas. En 
Estados Unidos, Syngenta paga a académicos como James 
W. Simpkins de la Universidad de Virginia Occidental, cuyo 
trabajo ha ayudado a validar la seguridad de sus productos. 
No solo la investigación de Simpkins ha sido financiada 
por Syngenta, también es un consultor de la compañía 

que cobra 250 dólares por hora. Y él se asoció con un 
ejecutivo de Syngenta en una empresa de consultoría, 
según demuestran correos electrónicos obtenidos por 
The New York Times.

Simpkins no hizo comentarios. Un vocero de la Univer-
sidad de Virginia Occidental dijo que el trabajo de con-
sultoría del académico “estaba basado en sus 42 años de 
experiencia en neuroendocrinología reproductiva”.

Los científicos que hacen enojar a las compañías agro-
químicas pueden encontrare enfrentados con la industria 
durante años. Uno de esos científicos es Angelika Hilbeck, 
investigadora del Instituto Federal Suizo de Tecnología en 
Zúrich. La industria ha refutado desde entonces su inves-
tigación, y ella ha sido franca al responderles.

Desde los años 90, su investigación ha encontrado que 
el maíz modificado genéticamente ⎯ diseñado para matar 
plagas que comen la planta ⎯ pudiera perjudicar a los insec-
tos benéficos también. En ese entonces, Syngenta aún no 
se había formado, pero ella dijo que una de sus compañías 
predecesoras, Ciba-Geigy, trató de frenar su investiga-
ción citando un acuerdo de confidencialidad firmado por 
su entonces empleador, un centro de investigación del 
gobierno suizo llamado Agroscope.

Los acuerdos de confidencialidad se han vuelto rutina-
rios. El Departamento de Agricultura de Estados Unidos 
(USDA, por su sigla en inglés) entregó 43 acuerdos de 
confidencialidad con Syngenta, Bayer y Monsanto desde 
principios de 2010 después de una solicitud hecha bajo el 
amparo de la Ley de Libertad de Información. Agroscope 
entregó cinco más con compañías agroquímicas suizas.

Un acuerdo entre el USDA y Syngenta, que incluía un 
plazo de no revelación de cinco años, cubría todo, desde 
“actividades de investigación y desarrollo” hasta “procesos 
de manufactura” e “información financiera y mercadológi-
ca relacionada con la protección de cultivos y tecnologías 
de semillas”. En otro acuerdo, a una científica del gobierno 
se le prohibió revelar información sensible que escuchó 
en un simposio organizado por Monsanto.

El USDA, en una declaración, afirmó que sin esos acuer-
dos y asociaciones, “muchas soluciones tecnológicas no 
habrían llegado al público”, y añadió que las conclusiones 
de las investigaciones eran divulgadas “objetivamente sin 
influencia inadecuada de parte de los socios internos o 
externos”.

Luke Gibbs, portavoz de Syngenta, que ahora está siendo 

adquirida por China National Chemical Corp., indicó en una 
declaración: “Estamos orgullosos de las colaboraciones y 
asociaciones que hemos forjado”.

“Todos los investigadores con los que nos asociamos son 
libres de expresar sus opiniones libremente con respecto 
a nuestros productos y enfoques”, indicó. “Syngenta no 
presiona a los académicos para que saquen conclusiones 
y permite una presentación libre e independiente de cual-
quier documento generado a partir de la investigación 
comisionada”.

Un vistazo a las experiencias de Cresswell revela la 
manera en que las empresas agroquímicas dan forma al 
pensamiento científico.

Para Cresswell, recibir dinero de Syngenta no fue una 
decisión fácil.

Cresswell ha sido investigador de la Universidad de 
Exeter durante un cuarto de siglo, explorando mayormente 
la esotérica de la reproducción de las flores.

Pero hace unos cinco años, se interesó en el debate en 
torno de los neonicotinoides, un tipo de pesticida deriva-
do de la nicotina, y sus efectos en la salud de las abejas. 
Muchos estudios vinculaban a los químicos con un colapso 
en las colonias de abejas. Otros estudios, muchos respal-

dados por la industria, apuntaban al varroa destructor, y 
algunos veían en juego a ambos factores.

La investigación inicial de Cresswell lo llevó a creer que 
las preocupaciones sobre los pesticidas eran exageradas. 
En 2012, Syngenta ofreció financiar más investigación.

Aunque muchos académicos resistieron los esfuerzos 
de The New York Times por examinar sus comunicaciones 
con Syngenta, Cresswell no refutó la solicitud de registros 
presentada a su universidad.

“Lo último que yo quería era verme relacionado con 
Syngenta”, dijo Cresswell. “No soy fanático de la agricul-
tura intensiva”.

Pero rechazar el financiamiento para investigación es 
difícil. El gobierno británico clasifica a las universidades en 
relación con cuán útil es su trabajo para la industria y la 
sociedad, vinculando las subvenciones gubernamentales 
a sus evaluaciones.

“Fui presionado enormemente por mi universidad para 
que recibiera ese dinero”, dijo. “Es como ser un vende-
dor itinerante, tener al mejor mercado de ventas posible 
y decirle a tu jefe: ‘No voy a vender ahí’. Realmente no 
puedes hacer eso”.

Duncan Sandes, un vocero de Exeter, declinó discutir las 
subvenciones de investigación específicas. Señaló en una 
declaración que hasta 15 por ciento de la investigación uni-
versitaria en Gran Bretaña era financiada por la industria. 
“Los patrocinadores de la industria son fundamentalmente 
conscientes de que recibirán un análisis independiente 
que ha sido críticamente evaluado de manera honesta y 
desapasionada”, indicó Sandes.

Pero el grado de independencia está en duda.
Cresswell y Syngenta acordaron una lista de ocho 

potenciales causas de la muerte de las abejas que serían 
estudiadas. Discutieron cómo estructurar los pagos de la 
subvención. Revisaron a los candidatos asistentes de la 
investigación. Cresswell buscó permiso de Syngenta para 
seguir adelante con los nuevos conocimientos que estaba 
obteniendo, preguntando en cierto momento: “Por favor, 
¿puede confirmar que está contento con la dirección que 
está tomando nuestro trabajo actual?”

Pero también difirió. Un correo electrónico de Syngenta 
a la universidad decía que Cresswell “tendrá el control 
editorial final”, pero Cresswell, en otro correo electrónico, 
expresó preocupación de que una propuesta cláusula de 
confidencialidad “conceda a Syngenta el derecho a supri-
mir los resultados”, y añadió: “No me hace feliz trabajar 
bajo una cláusula que sirva de mordaza”.

Los neonicotinoides están ahora sujetos a una moratoria 
en la Unión Europea. Un estudio del Centro para la Ecolo-
gía y la Hidrología de Gran Bretaña atribuyó una pérdida 
poblacional de al menos 20 por ciento de muchos tipos 
de abejas silvestres a los pesticidas.

Syngenta y sus competidores argumentan que el verda-
dero culpable es una enfermedad llamada varroasis, que 
es propagada por los varroa destructores. El Centro Bayer 
de Cuidado de las Abejas en Alemania incluye esculturas 
amenazadoras de la pequeña plaga.

Pero la investigación inicial de Cresswell para Syngenta 
no apoyó las afirmaciones sobre la varroasis. “Estamos 
encontrando muy poco probable que la varroasis sea res-
ponsable de las declinaciones en las abejas melíferas”, 
escribió a Syngenta en 2012.

Un ejecutivo le respondió por escrito, sugiriendo que 
Cresswell analizara más de cerca “datos perdidos” de las 
colmenas en vez de las más amplias tendencias de las 
existencias de abejas, “¡ya que esto podría dar una res-
puesta diferente!”

Al cambiar los parámetros, los varroa destructores se 
volvieron un factor importante. “Estamos llegando a la 
conclusión de que la varroasis es potente respecto de la 
pérdida de una colonia a una escala extendida”, escribió 
Cresswell en enero de 2013. Un correo electrónico pos-
terior incluyó datos que apoyaban eso.

Gibbs de Syngenta dijo: “Discutimos y definimos la direc-
ción de la investigación en asociación con el investigador 
con la intención de asegurarnos de que fuera enfocada y 
relevante”. Añadió: “No socavamos la independencia de 
Cresswell, no dictamos su enfoque para evaluar los ocho 
factores acordados con él ni restringimos ninguna de las 
conclusiones a que él llegó subsecuentemente”.

Dicho esto, Syngenta era un cliente, y Cresswell estaba 
ofreciendo un servicio. En retrospectiva, Cresswell dijo que 
aun cuando todavía pensaba que las preocupaciones por 
los pesticidas eran exageradas, aspectos de su proyecto 
inevitablemente se vieron influenciados por la relación.

“Usted puede escribir que Syngenta tuvo un efecto en 
mí”, dijo. “Realmente no puedo negar lo que hicieron. 
No fue conspirador de mi parte, pero, absolutamente, 
influyeron en lo que terminé haciendo en el proyecto”.

Científicos amados y odiados 
por un gigante agroquímico
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NUEVA YORK _ La decoración en la oficina de Eric L. 
Adams, el presidente del distrito de Brooklyn, difícilmente 
es típica: un refrigerador grande lleno de frutas y verduras 
frescas; una estación de trabajo donde prepara y mezcla 
estos ingredientes basados en plantas para sus comidas y 
bocadillos; y un horno de convección y una parrilla eléctrica 
donde los cocina.

En una antesala adyacente, hay una bicicleta estacio-
naria, pesas, una torre de acondicionamiento físico para 
propósitos múltiples y un entrenador de suspensión TRX 
que cuelga de la puerta. Su laptop está montada sobre 
un atril para que pueda usarla mientras se ejercita en una 
mini escaladora.

El año pasado, Adams se enteró durante una revisión 
médica por un dolor abdominal que tenía diabetes Tipo 
2. Dijo que su nivel de azúcar en la sangre promedio era 
tan alto que el médico se sorprendió de que no hubiera 
caído en coma. Su nivel de hemoglobina A1C una prueba 
de laboratorio que demuestra el nivel promedio de glucosa 
en la sangre en los tres meses anteriores era de 17 por 
ciento, alrededor de tres veces más que lo normal. No 
perdió tiempo en enfrentar su enfermedad con fervor. 
Rechazando la tendencia en Estados Unidos de atender 
cualquier padecimiento con medicamentos, él más bien 
exploró la capacidad de su cuerpo para sanarse.

Adams, un ex capitán de policía de 56 años de edad, 
ahora necesita una nueva foto publicitaria. Ya no se parece 
a la imagen rolliza de los carteles oficiales. Al adoptar una 
dieta vegana, preparar sus propios alimentos e incorporar 
el ejercicio en sus rutinas cotidianas, ha perdido 13.6 kilos 
y revertido por completo su diabetes, un trastorno del 
páncreas que puede conducir a ataques cardiacos, apo-
plejías, daños neuronales, insuficiencia renal, pérdida de 
la vista y discapacidad cognitiva. A los tres meses, su nivel 
de A1C descendió a un índice normal de 5.7.

Ahora se esfuerza por informar a sus millones de elec-
tores cómo contrarrestar esta enfermedad que amenaza 
a la salud y a la vida, la cual ha alcanzado proporciones 
epidémicas en Estados Unidos, incluso entre los niños. 
Empezando en el frente de su casa, retiró de la máquina 
expendedora de refrescos del Ayuntamiento Municipal de 
Brooklyn las bebidas azucaradas y de la máquina expende-
dora de bocadillos todo lo cocinado en aceite o endulzado 
adicionalmente. Quienes busquen un tentempié pueden 
darse gusto con agua natural o mineral, refrescos de dieta, 
nueces, frutas deshidratadas, barras de proteína y frituras 
de grano entero horneadas.

“Me encantaban la sal y el azúcar y a menudo usaba 
dulces para revivirme cuando me sentía letárgico”, con-
fesó Adams. “Pero descubrí que el paladar humano es 
asombrosamente adaptable, y después de dos semanas 
sin sal o azúcar, ya no se me antojan”. Con su nuevo estilo 
de vida, dijo que tiene tanta energía que ya no necesita un 
tentempié comestible a mitad de la jornada.

También se prepara su propio “helado”; en realidad un 
sorbete de fruta hecho con un dispositivo llamado Yonanas, 
una máquina de postres helados que puede producir un 
facsímil elaborado totalmente de fruta y libre de lácteos 
de yogur helado sin endulzantes añadidos. Yo tengo la 
misma máquina; también me encanta, y a menudo sirvo los 
postres de frutas para deleite de quienes me acompañan.

Aunque Adams ahora no come nada “que tenga cara, 
madre o padre”, dijo que conoce que la mayoría de las 
personas en riesgo de padecer diabetes Tipo 2 no aban-
donarán todos los alimentos animales, los endulzantes 
derivados del azúcar y los almidones refinados ni se volve-
rán fanáticas del ejercicio. “Pero tenemos que enfocarnos 
en cómo hacer que la gente abandone sus malos hábitos 
alimenticios al igual que abandonamos las drogas adictivas  
y cómo hacer que la actividad física se vuelva parte de su 

vida cotidiana”.
Un nuevo estudio sobre los riesgos de la vida sedentaria 

publicado en la revista especializada Diabetologia concluyó 
que interrumpir los periodos de estar sentado con breves 
episodios de estar de pie y caminar bajo la intensidad de la 
luz era incluso más efectivo que una cantidad equivalen-
te de un ejercicio tradicional concentrado (en este caso, 
andar en bicicleta) para controlar el azúcar en la sangre 
en pacientes con diabetes Tipo 2.

En vez de realizar proselitismo, Adams prefiere enseñar 
con el ejemplo, introduciendo a la gente a alimentos salu-
dables y ofreciendo información útil. “No quiero conver-
tirme en el vegano molesto”, dijo. “Mi esperanza es que al 
hacer que la gente se enfoque en añadir cosas sanas a sus 
platos, en vez de cosas poco saludables, eventualmente 
solo tengan espacio para las sanas”.

Adams espera alentar a más personas a realizar “altera-
ciones razonables” en la forma en que comen e impulsar 
una serie de iniciativas, incluidos un boletín, un libro de 
recetas saludables, eventos comunitarios y de negocios 
que incorporen alimentación sana, compromisos como 
orador y la distribución de volantes al público en las estacio-
nes de trenes. También está planeando una competencia 
para niños de edad escolar para que identifiquen la manera 
más eficaz de llevar alimentos sanos de la tierra al plato.

“En todos los eventos, hablo sobre cómo la salud es la 
piedra angular de nuestra prosperidad”, dijo. Los cambios 
que ha hecho en sus hábitos alimenticios y de ejercicio 
han hecho mucho para revertir su diabetes. “Todos mis 
números mejoraron en solo tres meses”, dijo, incluida su 
presión arterial y sus niveles de colesterol, que ahora están 
en un rango saludable, reduciendo por tanto su riesgo de 
sufrir una cardiopatía o una apoplejía.

Lamenta la dependencia de la mayoría de los esta-
dounidenses de los alimentos procesados y las comidas 
preparadas por muchas tiendas y restaurantes que están 

repletos de ingredientes poco saludables. Depender de 
esos alimentos no solo puede ser malo para la salud; tam-
bién priva a la gente de una “relación espiritual” con los 
alimentos que ingiere, dijo, “Nunca cociné antes; ahora 
me encanta cocinar, y me he vuelto muy creativo en mi 
habilidad para cocinar”. Ha aprendido a añadir especias 
como canela, orégano, cúrcuma y clavo a muchas de las 
comidas que prepara. “La comida debería ser sabrosa y dis-
frutable”, y puede serlo sin usar azúcar, sal y grasa, afirma.

A la mayoría de los pacientes con diabetes Tipo 2, la 
forma más común de la enfermedad, les prescriben medi-
camentos para reducir la cantidad de azúcar liberada por 
el hígado y mejorar la sensibilidad del cuerpo a la insulina. 
Pero, aun cuando no haya cura conocida para la diabetes 
Tipo 2, factores del estilo de vida pueden tener un gran 
impacto. Numerosos estudios han demostrado que perder 
peso (para quienes tienen sobrepeso), comer una dieta 
baja en carbohidratos refinados y azúcar, y ser más activo 
puede reducir la dependencia de una persona a los medi-
camentos y en ocasiones eliminar cualquier necesidad de 
medicinas.

Una pérdida de solo entre 5 y 10 por ciento del peso cor-
poral a menudo puede ayudar a controlar la enfermedad 
en personas con sobrepeso. Entre las personas que son 
obesas, pasar a una dieta muy baja en calorías o inducir la 
pérdida de peso extrema a través de una cirugía bariátrica 
a menudo puede revertir el padecimiento. En un pequeño 
estudio en Inglaterra, la diabetes Tipo 2 entró en remisión 
en casi la mitad de las personas que consumieron una 
dieta líquida muy baja en calorías durante ocho semanas 
y permaneció en remisión por seis meses después de que 
reanudaron una alimentación normal.

Sin embargo, para la mayoría de la gente, los cambios 
que hacen en sus hábitos de alimentación y de ejercicio 
para controlar o revertir la diabetes deben ser sostenidos 
indefinidamente para mantener a raya a la enfermedad.

Combatiendo la diabetes, 
y poniendo el ejemplo

Eric Adams, el presidente del distrito de Brooklyn, monta su bicicleta estacionaria en su oficina mientras revisa su celular en 
Brooklyn, el 15 de diciembre de 2016. Adams dice que ha revertido su diabetes tipo 2 a través de la dieta y el ejercicio, sin 
tomar medicamentos. (Katherine Taylor / El New York Times) - NYTM

Jane E. Brody// © 2017 New York Times News Service
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Los llamó y ellos,
al instante, lo siguieron

Mt 4,12-23

El Evangelio de este Domingo III del tiempo ordinario 
nos presenta al comienzo del ministerio público de Jesús, 
después del Bautismo de Juan y de las tentaciones en el 
desierto. El evangelista tiene que explicar a los judíos, a 
quienes se dirige principalmente el Evangelio de Mateo, 
dos cosas sobre Jesús que parecen contradictorias: según 
las profecías, el Cristo tiene que ser hijo de David y, por 
tanto, de Belén de Judea, la ciudad de David; pero era 
claro que él era llamado «Jesús de Nazaret» un pueblo de 
Galilea, lejano de la Judea, y que desarrolló su ministerio 
en esa región del norte de la Palestina. Es más, esta es 
la segunda vez que Mateo explica lo mismo y siempre 
de la misma manera.

Cuando Herodes el Grande mandó matar a todos los 
niños menores de dos años de Belén y alrededores con 
el fin de matar al Cristo, no lo logró, porque el Niño, con 
su padre José y su madre María, había huido a Egipto. 
Muerto Herodes, la Sagrada Familia regresa a Israel, 
pero el evangelista nos informa: «Al enterarse José de 
que Arquelao reinaba en Judea en lugar de su padre 
Herodes, tuvo miedo de ir allí; y avisado en sueños, se 
retiró a la región de Galilea, y fue a vivir en una ciudad 
llamada Nazaret; para que se cumpliese el oráculo de los 
profetas: “Será llamado Nazoreo”» (Mt 2,22-23). 

Han pasado treinta años y ahora reina en Judea otro 
hijo de Herodes, llamado también Herodes. Éste había 
demostrado su oposición silenciando a Juan el Bautista, 
cuya predicación se resume igual que la de Jesús: «Por 
aquellos días aparece Juan el Bautista, proclamando en 
el desierto de Judea: “Conviértanse, porque el Reino de 
los Cielos está cerca”» (Mt 3,1-2). Allá acudió Jesús para 
ser bautizado por Juan y comenzar su ministerio. Después 
de su Bautismo, Jesús fue impulsado por el Espíritu al 
desierto y allí pasó cuarenta días siendo tentado por 
Satanás. Entretanto, Juan fue arrestado por Herodes. 
«Cuando oyó que Juan había sido entregado, Jesús se 
retiró a Galilea». Jesús tenía la misión de anunciar al 
mundo la salvación y no podía permitir todavía que su 
Palabra fuera silenciada. Cuando él fue crucificado, su 
Palabra ya no pudo ser detenida por nadie en la historia: 
«La Palabra de Dios iba creciendo. En Jerusalén se mul-
tiplicó considerablemente el número de los discípulos, y 
multitud de sacerdotes iban aceptando la fe... la Palabra 
de Dios crecía y se multiplicaba». (Hech 6,7; 12,24, etc.). 
Lo había asegurado Jesús: «El cielo y la tierra pasarán; 
pero mis palabras no pasarán» (Mt 24,35).

El evangelista ve en el retiro de Jesús a Galilea y en el 
hecho de que allí comenzara su predicación, el cumpli-
miento de una profecía de Isaías que se refiere al terri-
torio de las tribus de Zabulón y Neftalí, llamado «Galilea 
de los gentiles»: «El pueblo que habitaba en tinieblas 
ha visto una gran luz; a los que habitaban en paraje de 
sombras de muerte una luz les ha amanecido». Es un her-
moso modo de indicar quién es Jesús. Él mismo declaró: 
«Yo soy la luz del mundo» (Jn 8,12). Y en su Prólogo, el 
evangelista Juan describe la venida de Jesús diciendo: 
«Estaba viniendo al mundo la luz verdadera, que ilumina 
a todo hombre» (Jn 1,9). Los primeros que gozaron de 
ella fueron esos habitantes de Galilea. De esa región 
fueron los primeros que escucharon de labios de Jesús 
la invitación: «Síganme».

«Caminando Jesús por la ribera del mar de Galilea vio 
a dos hermanos, Simón, llamado Pedro, y su hermano 
Andrés, echando la red en el mar, pues eran pescadores, 
y les dijo: “Vengan conmigo, y los haré pescadores de 
hombres”... Caminando adelante, vio a otros dos her-
manos, Santiago el de Zebedeo y su hermano Juan... y 
los llamó. Y ellos, al instante, lo siguieron». Jesús pudo 
salvar al mundo sin contar con otros. Pero quiso hacerlo 
por medio de otros, a quienes eligió y envió con esta 
garantía: «Yo estaré con ustedes hasta el fin del mundo» 
(Mt 28,20). Siempre es él quien salva al mundo. Su misión 
de salvación ha atravesado la historia y se prolonga hasta 
hoy gracias a esos hombres que él llama y envía. Los 
consagra con un Sacramento, para que quede claro que 
la misión es siempre suya. El Catecismo enseña: «El Orden 
es el Sacramento gracias al cual la misión confiada por 
Cristo a sus Apóstoles sigue siendo ejercida en la Iglesia 
hasta el fin de los tiempos: es, pues, el Sacramento del 
ministerio apostólico» (N. 1536).

Hoy día, aunque sean pocos los que responden al lla-
mado de Cristo y entregan la vida por la salvación de los 
hermanos, nunca podrán faltar en el mundo quienes lo 
hagan, porque tenemos la promesa de que la misión de 
Cristo se prolongará hasta el fin del mundo. Puede ocurrir, 
sin embargo, que esa misión se cumpla con más fuerza 
en una región que en otra, dependiendo del número y 
de la fidelidad de quienes, a ejemplo de esos primeros 
apóstoles, dejándolo todo respondan al llamado de Jesús. 
La oración constante de todas las comunidades cristianas 
es la que nos indica Jesús: «Oren al Dueño de la mies que 
envíe operarios a su mies» (Mt 9,38).

+ Felipe Bacarreza Rodríguez
Obispo de Santa María de Los Ángeles
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2 533207

Pollonas y Braseros

Colo Colo 235  Los Ángeles

Cenas y Eventos
Menús ejecutivos
Viernes y Sábados: 
Música en vivo
Karaoke y bailable
Reservas al fono 43-2320058

VENDO PUB RESTaurant

Más inforMación en colo – colo 464 los ángeles / teléfono 043 2311040

RÍO CLARO Logística Ltda. requiere contratar camiones 
piso caminante y tradicionales para el transporte de astillas 

combustible en la VII y VIII región. PAGO SEMANAL
Contacto: +56 9 57 69 6582 Lunes a viernes 08 a 18 hrs.

Bases: www.erioclaro.siterranova.cl/transporte

ATENCIÓN TRANSPORTISTAS ASTILLAS
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Clasificados

10
20
30
40
50

60
65
70
75
80

 Vehículos
 Propiedades Urbanas
 Propiedades Agrícolas
 Motos Y Bicicl etas
 Empleos

 Computación, Video Y Audio
Teléfonos

 Forestal Y Agrícola
 

85
90
95

 
 Construcción

 Artículos Del Hogar
 Deportes  Y Pasatiempos
 Varios No Clasificados

Servicios

Varios95
Vendo trìgo $150 kilo y 
fardos de alfalfa $3.500. 

F: 954546027 - 954546044

Se vende molino 
Procedencia Dinamarca, todo 
tipo de granos, excelente. 
F: 991891060

Se vende Dvd  
Marca Samsung, 
buen estado, funcionando. 
$10.000. F: 968031432

Se vende cocina 
marca Bosch de 6 
platos, excelente estado, 
valor $100.000. conversable. 
F: 987682095

Vendo guano rojo 
Para hortaliceros 
y agricultores 
F: 998718508

Vendo pavos y pavas. 
$20.000 c/u F: 989328312

Se vende litera  
metálica  1 plaza. 
F: 982100500

Vendo       refrigerador  
dos puertas no frost 
Mademsa $90.000 
F: 990780075 - 432399481

Empleos
Buscan50.2Empleos

Buscan50.2

Empleos
Buscan50.2

Empleos
Buscan50.2 Empleos

Buscan50.2
Vendo Toyota Yaris Sport 
2007, excelente estado, 

documentos al día. 
$4.200.000, conversable. 

F: 994753742

Vendo casa quinta camino 
Antuco Km 2 F: 993448133

Vendo parcela camino 
Antuco 7.500 m² Km. 7 

F: 993448133

Asesora del hogar para 
Santiago y Los Ángeles, 

puerta adentro, se necesita. 
Llamar 984795141

Compro casa por subsidio 
$15.000.000, villa Las Américas 
F: 967102219

Más información en:
Colo Colo 464 - Los Ángeles

Teléfono:  43 2311040

Guía ProfesionalAvisos Económicos

Psicóloga

Marcela
Troncoso escobar

Psicóloga Clínica, 
Psicóloga Jurídica, 
Terapeuta familiar 

y de pareja

Consulta
 Gabriela Mistral Nº79

Fono: 43-2230298  

Se ofrece señora responsa-
ble, para trabajar de lunes a 
viernes, de 9 a 2 de la mañana, 
cualquier ocupación, disponibi-
lidad inmediata. F: 987144982

Sábado 21 de enero

Se ofrece caballero responsa-
ble, para hacer astillas, cortar 
árboles, con motosierra propia, 
disponibilidad inmediata , para 
Los Ángeles y alrededores. 
F: 984254088

Se ofrece caballero para 
trabajar de noche auxiliar de 
aseo, reponedor. F: 965426686 
- 942295532

Se ofrece señora el aseo y 
cuidado de niños con recomen-
daciones. Disponibilidad inme-
tiada. F: 973416423

Se ofrece maestro en cons-
trucción de viviendas y amplia-
ciones. F: 945203413

Se ofrece cuidador para par-
cela o campo. F: 965251821

Se ofrece ingeniero en ad-
ministración con experiencia. 
F: 977812124

Se ofrece señora responsable, 
para trabajar como asesora del 
hogar o niñera, sin planchado, 
de lunes a viernes de las 2 a 6 
de la tarde, disponibilidad inme-
diata. F: 987144982

Se ofrece maestro pintor den-
tro y fuera de la ciudad, marmo-
lina, techos, cerámicas y yesos. 
F: 959343295

REMATE: Los Ángeles, 
Lunes 23 de Enero 2017, 
2º Jdo Letras Los Ángeles, 
rol C-868-2015, “Llanos con 
Escobar”. A).-En Manuel 
Rodríguez 453, Automóvil 
marca Hyundai, modelo 
ACCENT GL 1.4, Color Rojo 
Burdeo, Año comercial: 2012, 
placa Patente: DJZT.32-6, a 
las 15:30. en la suma inicial 
de $3.900.000; B) Martes 
24 de Enero 2017, 2º Jdo 
Letras Los Ángeles, rol E-60-
2017, “Coop. De Ahorro y 
Crédito oriente Limitada con 
Manosalva” , en el inmueble 
Lote 11, Predio Rústico el 
Sauce, camino Santa Clara 

REUNIÓN EXTRAOR-
DINARIA: El Club de 
Suboficiales   ,cita reunión 
extraordinaria, día 28 de 
enero, 15:00 horas en su 
sede. Tabla: venta terreno 
rural. El Directorio. (24545)

EXTRACTO: DE REMATE 
SEGUNDO JUZGADO CIVIL 
DE LOS ANGELES, en Sec-
retaría del Tribunal, Valdivia 
N°123, segundo piso, Los 
Ángeles, autos “BANCO 

ingeniero

IngenIero agrónomo
GerarDo leal JoFrÉ 

Asesoría porducción 
hortalizas aire libre, 

bajo plástico
Producción hidropónica

 Fono: 981882392
Mail: gljofre@vtr.net  

Se ofrece señora por medio 
día o por días a la semana 
F: 990960103

Se ofrece gásfiter para traba-
jaos de agua potable, alcantari-
llado y gas, destapes de redes 
de alcantarillado, termofusión. 
F: 989804663

Se ofrece señora para trabajo 
de tarde o medio día, de lunes 
a viernes. F: 973180502

Se ofrece señora para traba-
jar como asesora del hogar, 
cuidar adulto mayor o niño. 
F: 950802225

Administrativo con expe-
riencia en el área. además 
de conocimientos en SAP, 
área de tesorería, curso 
aprobado de atención de pú-
blico, cajero bancario y ca-
pacitación en sistema SAP. 
F: 988833524

Se ofrece nochero cuidador, 
con experiencia. F: 975951115

Se ofrece señora para cuidar 
adulto mayor, postrados, con 
recomendación. F: 990552007

Se ofrece caballero pensio-
nado Para cuidar parcela den-
tro o fuera de Los Ángeles. 
F: 975207169

Se ofrece señora para trabajar 
3 veces a la semana por medio 
día, como asesora del hogar. 
F: 997118479

Se ofrece enfermera para cui-
dados de personas, adulto ma-
yor F: 978669910

Se ofrece señora como ase-
sora del hogar de lunes a vier-
nes, jornada mañana o tarde. 
F: 942169924

Se ofrece niñera para trabajar 
en la mañana hasta 13 horas. 
F: 966963561

Se ofrece operador de re-
troexcavadora con licencia al 
día y disponibilidad inmediata. 
F: 982837309

Se ofrece señora para traba-
jar como asesora del hogar. 
F: 964201774

Se ofrece educadora de pár-
vulos para trabajar, en jardín 
o cuidado de niños, como ni-
ñera, disponibilidad inmediata. 
F: 992808445

Se ofrece  educadora de 
párvulos para trabajar en 
jardín o cuidado de niños. 
F: 967140295

Se ofrece señora para aseo 
oficinas, empresas. Etc. 
F: 993779502

Se ofrece señora para hacer 
aseo por medio día de 2 de 
la tarde hasta las 5, urgente. 
F: 962243494

Se ofrece señora para trabajar 
por medio día de lunes a vier-
nes.F: 973180502

Se ofrece maestro en cerá-
mica, porcelanato, piedra laja, 
piedra pizarra, piso flotante. 
F: 981935632- 993706305

Se ofrece persona para tra-
bajos en restorán o casa 
particular, con experiencia. 
F: 973932556

Se ofrece señorita como ayu-
dante de cocina y/o atención al 
cliente. F: 990206372 

Se ofrece gásfiter para reali-
zar instalaciones reparaciones 
modificaciones en PPR, termo-
fusión, cobre, plata, pvc, cpvc, 
mantención calefont, equipos a 
gas, otros. F: 983903944

Se ofrece señora para trabajar 
en casa particular, planchar, la-
var o cuidar persona de la 3ra 
edad. F: 984126040

CHEQUEs EXTRAvIA-
DOs: Nº 9619318 al 9619350 
CTA. CTE. Nº 10549218, 
Banco Crédito e Inver-
siones, oficina Los Ánge-
les. Queda nulo y sin valor 
por haberse dado el aviso 
correspondiente. (24546)

Vehículos10.0

Propiedades
Venden20.1

Empleos
Ofrecen50.1

Propiedades
Compran20.3

ESTADO CON ALBORNOZ 
MANZANO DANIEL”, ROL 
1613-2016, 27 ENERO 2017, 
12:00 hrs. se rematará sitio 
y casa ubicado Calle Lynch 
N°1614 de la comuna de Los 
Ángeles y que corresponde al 
sitio N°20 de la manzana 7 del 
plano de loteo N°1253 agre-
gado al final del Registro de 
Propiedad del año 2010. Rol 
de avalúo en trámite N°6604-
73. Inscrito a su nombre a fs. 
3723 N°1915 del año 2011 
del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes 
Raíces de Los Ángeles. Mín-
imo posturas $12.004.107.-, 
caución posturas 10% vale 
vista orden Tribunal, salvo 
acreedor hipotecario. Bases 
y demás antecedentes sec-
retaría del Tribunal (24551)

(Frente a la granja Osiris), de 
la ciudad de Los Ángeles, Bus 
Marca Volkswagen, modelo 
9140 CO, Color Rojo/Ama-
rillo, Año comercial: 2001, 
placa Patente: UF-8855-4, 
a las 15:30hrs,  en la suma 
inicial de $1.000.000, según 
las bases presentadas. María 
Inés Rivas, Martillero Públi-
co.- exhibición día remate.- 
www.rematechile.cl (24555)
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Horóscopo

Guía de Utilidad PúblicaPuzzle Sudoku

Ño Panta

Por Yolanda Sultana.

Farmacia de Turno

FARMACIA SALCOBRAND
Colón 412- FONO, 2327543

REDFARMA
Los Carrera 200

Ferias
SÁBADO

Cancha Dávila, Av. Ricardo Vicuña
Esq. Camilo Henríquez 

Por Germán Fuentes

Asistencia Pública (Urgencias)                 2336000
Ambulancia (SAM)                                            131
Cruz  Roja                                                   2314057
Hospital (Mesa central)                              2336000
Clínica Los Andes                                      2210256
Clínica Adventista                                     2524300
Fonasa                                                         2332113
Bomberos                                                            132
Investigaciones                                           2312008
Carabineros                                                         133
Carabineros (Fono Drogas)                                135
Prefectura Bío Bío Nº 20                              243000
Tenencia Carreteras Bío Bío                      2243042
1ra. Comisaría Los Ángeles                       2242024 
Subcomisaría Paillihue                              2243051
Tenencia Centenario                                   2243047
Retén Cb. 1ro. René Sepúlveda Parraguez  2243049
Retén El Álamo                                          2243058
Retén San Carlos                                        2243059
Retén Santa Fe                                            2243045
2da. Comisaría Mulchén                            2243061
Retén Quilaco                                             2243080
Retén Rucalhue                                          2243082
Retén Loncopangue                                    2243081
3ra. Comisaría Nacimiento                        2243084
Tenencia Negrete                                        2243103
4ta. Comisaría Santa Bárbara                    2243106
Tenencia Antuco (F)                                   2243127
Tenencia Alto Bío Bío (F)                          2243139
Retén Villucura                                           2243125
Retén Quilleco                                            2243129
Retén Canteras                                            2243137
Retén Tucapel                                             2243133
Retén Polcura                                              2243136
Retén Trupán                                              2243135
5ta. Comisaría Yumbel                               2243142
Subcomisaría Cabrero                                2243168
Subcomisaría Laja                                      2243178
Retén Monte Águila                                    2243176
Retén Salto del Laja                                   2243044
Retén Tomeco                                             2243175
Retén Río Claro                                          2243164
Retén San Rosendo                                     2243162
Retén Rere                                                   2243165
Cementerio Parque del Sur                         2315152
Cementerio Parque Santa María                2315152
CGE Distribución S.A.                       600-7777777
Abastible                                                     2313147
Enagas                                                         2322498
Essbío                                                          2321151
Fono Sida (N° nacional)                       800-202120
Fono Sida (N° local)                                   2320099
Conaf                                                                   130
Incendios Forestales                                   2322126
Juzgado de Letras N° 1                               2312439
Juzgado de Letras N° 2                               2321666
Juzgado de Letras N° 3                               2321116
SII                                                                2218800
Asistencia a contribuyentes SII                 2218813
Telefonograma                                            2324024
TAXIS
Radio Taxi Santa María                             2321380
Radio Taxi Beeper Andes                          2324080
Radio Taxis Amanecer (Caupolicán s/n)     2320001
Radio Taxi Los Ángeles                             2323044
Taxis Plaza Pinto (Barrio Sur)                   2321125
Taxis C. Rengo (Colón-Almagro)              2321226
Taxis Colón (Plaza de Armas)                   2321270
Taxis Tucapel (Colón-Almagro)                2321489
Taxis Hospital (Avda. Ricardo Vicuña)     2318778
Taxis Andes                                                2314090

Teléfonos de emergencia

Comience poniendo 
un número entre 1 y 9 
en cada casilla vacía, 
pero recuerde que 
ninguno puede repe-
tirse en una misma 
columna, en la misma 
fila ni en la misma 
sección de 3x3.

Solución 20 de enero

pág. 24

Sábado

Domingo

 21 de marzo al 20 de abril.

21 de abril al 20 de mayo.

21 de mayo al 21 de junio.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto.

23 de agosto al 22 de septiembre.

23 de septiembre al 22 de octubre.

23 de octubre al 22 de noviembre.

23 de noviembre al 20 de diciembre.

21 de diciembre al 20 de enero

21 de enero al 19 de febrero.

20 de febrero al 20 de marzo.

AMOR: La infidelidad se puede 
dar incluso con el pensamiento, no 
te dejes tentar. SALUD: Más con-
trol cuando se trata del consumo 
de alcohol, sea prudente. DINE-
RO: Deja de gastar en apuestas, las 
finanzas de tu hogar están sufrien-
do por este vicio. COLOR: Azul. 
NUMERO: 8

AMOR: Mejora la comunicación 
con las personas que están alre-
dedor de ti. SALUD: Disfruta la 
tarde y sal a hacer deportes. Ayu-
dará en tu estado emocional y físi-
co. DINERO: No todo debe estar 
basado en dinero, hay otras formas 
de lograr el éxito. COLOR: Verde. 
NUMERO: 1.

AMOR: El amor está oculto en las 
sombras. Dale paso a la luz para 
que puedas verle. SALUD: Hoy 
debe tener mucho cuidado con los 
accidentes en el hogar, sea precavi-
do. DINERO: Dele un destino más 
positivo a sus ahorros en lugar de 
cosas materiales. COLOR: Rosa-
do. NÚMERO: 3.

AMOR: El diálogo y la comuni-
cación permitirán solucionar esos 
malentendidos. SALUD: Esas 
molestias son más de tipo mental 
que orgánicas, trate de disminuir 
tu nivel de estrés. DINERO: Las 
cosas andarán algo más tranqui-
las en el trabajo. COLOR: Rojo. 
NUMERO: 10.

AMOR: Debes esforzarte para 
encontrar el amor verdadero ya que 
lo que cuesta es lo que vale más la 
pena. SALUD: Cuida tu salud así 
podrás vivir mucho mejor, comien-
za por dejar las frituras. DINERO: 
Analiza bien si estás sacando parti-
do a tu condiciones profesionales. 
COLOR: Gris. NUMERO: 7.

AMOR: Tus intereses pueden hacer 
que dejes demasiado de lado a las 
personas que quieres. SALUD: Alé-
jate del cigarro, no empeores tus 
problemas pulmonares. DINERO: 
Rico es el que nada desea y el que 
nada debe. No debes olvidar eso. 
COLOR: Amarillo. NÚMERO: 2.

AMOR: Nunca es tarde para dis-
frutar del amor, sólo necesita tomar 
las riendas de su vida y disfrutar 
lo que se presente. SALUD: Orga-
nice los horarios de comida y las 
porciones, comer a deshoras no te 
favorece en nada. DINERO: No 
pidas ese crédito. COLOR: Naran-
jo. NÚMERO: 4.

AMOR: No siga como un/a men-
digo/a tras el amor, que lo tiene 
tan cerca pero no se da cuenta. 
SALUD: Haga deportes, camine, 
trote, gaste energías, goce la vida. 
DINERO: No se desanime si le toca 
trabajar muy duro es parte de su 
lucha por el éxito. COLOR: Sal-
món. NUMERO: 6.

AMOR: Hoy no será uno de esos 
días muy agradables, es mejor que 
evite roces con la pareja o con 
cercanos. SALUD: Cuidado con 
que sus problemas de depresión 
comiencen a agravarse. DINERO: 
Algunos proyectos no tienen futu-
ro. Mejor déjelo de lado. COLOR: 
Lila. NÚMERO: 5.  

AMOR: Demuest re un poco 
más de comprensión, así logrará 
recuperar la armonía en su rela-
ción con tu pareja o amigos/as. 
SALUD: Calma, calma, ya llega-
rá el momento de descanso y en 
donde recuperarás las energías. 
DINERO: Cuida más tu trabajo. 
COLOR: Blanco. NÚMERO: 13.

AMOR: No te pares frente a la vida 
con una mirada tan negativa ya que 
con esto sólo terminará por atraer 
a personas inservibles. SALUD: 
Toma las precauciones para pasar 
sin problemas esta segunda mitad 
de enero DINERO: Problemas en el 
pago de deudas. COLOR: Fucsia. 
NUMERO: 1.

AMOR: Tu corazonada es real, hay 
cosas que te están ocultando, pero 
no se trata de un engaño, simple-
mente es otra cosa. SALUD: Hay 
que prevenir los accidentes, condu-
ce con cuidado. DINERO: Los últos 
días de enero no serán nada fácil, 
pero calma que todo podrá superar-
se. COLOR: Violeta. NUMERO: 9.
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